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Mais de 1,2 
mil médicos 
fazem prova
Para as vagas de médicos se 
inscreveram 1785 candidatos

Zona Franca de Manaus em agonia

PoLítICA 6

A prorrogação do de-
creto de redução do 
imposto de Produtos 
industrializados (iPi) foi 
publicada e não excluiu 
os produtos da Zona 
Franca de Manaus, como 
o presidente Jair Bolso-
naro (Pl) havia prome-
tido. o novo decreto pu-
blicado no  diário oficial 
da união, na noite desta 
quinta-feira (31), mantém 
por mais 30 dias o corte 
de 25% do imposto sobre 
Produtos industrializa-
dos (iPi) anunciado em 
fevereiro. 
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Mais de 1,2 mil candidatos 
a médicos fazem prova

A Prefeitura de Manaus 
registrou, na manhã da 
última sexta-feira, 1º/4, 
o comparecimento de 

1.213 candidatos para a realiza-
ção da prova objetiva escrita para 
o cargo de Médico, do Edital nº 
001/2021, do concurso da Secre-
taria Municipal de Saúde (Semsa). 

A aplicação das avaliações, pela 
Fundação Getúlio Vargas (FGV), 
aconteceu no Centro Universitá-
rio Luterano de Manaus (Ceulm/
Ulbra), localizado no conjunto 
Atílio Andreazza, bairro Japiim, 
zona Sul.

A coordenação do certame é 
da Secretaria Municipal de Ad-
ministração, Planejamento e 
Gestão (Semad). O secretário 
Ebenezer Bezerra acompanhou 
o processo desde a chegada 
dos volumes contendo os en-

Ao todo o concurso oferece 2001 vagas para preenchimento imediato

velopes ao Ceulm/Ulbra. “Hoje 
foram aplicadas as provas para os 
profissionais médicos que estão 
concorrendo às 124 vagas de 19 
especialidades, oferecidas pela 
prefeitura para esse concurso. E 

tudo aconteceu sem nenhuma 
intercorrência ou problema. Os 
candidatos puderam responder 
às questões elaboradas pela FGV 
com tranquilidade”, afirmou.

Para as vagas de médicos, se 
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inscreveram 1.785 candidatos. 
Para todo o concurso, foram mais 
de 135 mil inscritos. 

O titular da Semad lembrou que 
o último concurso público para 
a Semsa foi realizado em 2010, 

quando foram oferecidas 1.390 
vagas, além da formação de ca-
dastro reserva, e que a secretaria 
de saúde do município precisava 
repor muitas vagas abertas por 
aposentadorias, desligamentos 
e óbitos, entre outros motivos. 
“Sensível a essa necessidade, o 
prefeito david Almeida determi-
nou, em agosto do ano passado, 
que tomássemos as providências 
para a contratação da banca or-
ganizadora de todo o processo”, 
apontou Ebenezer.

Etapas 
Ao todo, o concurso da Semsa 

oferece 2.001 vagas para preen-
chimento imediato e mais for-
mação de cadastro reserva. Além 
das 124 para médicos, há outras 
1.877 distribuídas entre cargos de 
nível superior (Especialista em 
Saúde) e de nível fundamental 
(Assistente em Saúde), conforme 
consta no edital nº 002/2021. 
Para esses candidatos, as provas 
serão realizadas no dia 1º/5, das 
14h às 18h, no horário local. Em 
5/6 serão aplicadas as provas 
para os cargos de nível médio e 
nível médio técnico (Assistente 
em Saúde), também do edital nº 
002. Os candidatos ao cargo de 
Assistente Administrativo, com 
jornada de 40 horas, farão a prova 
das 8h às 12h e os demais, das 
14h às 18h.

No dia 1º/5 será aplicada a prova 
para os cargos de Condutor de 
Ambulância e Condutor de Mo-
tolância (níveis médio e médio 
técnico), conforme o edital nº 
003/2021. O horário será o local, 
das 14h às 18h.

Para as vagas de mé-
dicos, se inscreveram 
1.785 candidatos. Para 
todo o concurso, foram 
mais de 135 mil inscritos. 
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Chantagem política
Ex-auditor fiscal e formado em 

Economia e Direito, o deputado es-
tadual Serafim Corrêa (PSB) foi outro 
parlamentar a reagir duramente ao 
decreto bolsonarista que golpeou  
a ZFM.

“O presidente Bolsonaro pro-
meteu uma coisa e fez outra e isso 
daí já está se tornando rotineiro, 
o que mostra a má vontade do 
Governo Federal em relação ao 
Modelo Zona Franca de Manaus. 
Isso é chantagem política, isso é 
uma coisa muito feia para um pre-
sidente da República”, criticou o  
líder socialista.

Inimigos do Amazonas
Para o deputado federal Zé Ri-

cardo (PT)-AM), o presidente Jair 
Bolsonaro e seu governo prova-
ram mais uma vez que são inimi-
gos da Zona Franca de Manaus.

“O Governo manteve a redução 
do IPI em até 25% sem excluir os 
produtos da Zona Franca.. Mentiu 
mais uma vez. Não tem palavra e 
muito menos compromisso com a 
população do Amazonas”, disse Zé.

Correria geral 
Encerrada a janela partidária, 

quando os parlamentares pude-
ram trocar de siglas sem perda 
de mandatos, a corrida de todos 
agora gira em torno do fecha-
mento das nominatas que vão 
determinar os nomes à batalha 
proporcional de votos envolven-
do a Câmara Federal e Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam).

Há um verdadeiro frisson nos 
bastidores. No União Brasil, por 
exemplo, o governador Wilson 
Lima usa habilidade para definir 
a lista da legenda com nomes 
fortes que assegurem a eleição 
de quatro a cinco deputados para 
a Aleam.

Gangorra no PL 
No PL, presidido pelo ex-

-prefeito de Manaus, Alfredo 
Nascimento, o ambiente era 
de tranquilidade até a chega-
da do Delegado Péricles, ex-
-PSL, que não quis migrar para o  
União Brasil.

Um dos pesos pesados da le-
genda, deputado Cabo Maciel, di-
geriu bem a chegada de Péricles, 
mas Joana Darc se incomodou e 
migrou, na última hora, para o 
União Brasil.

George Lins no União
Também o médico urologista 

George Lins, que estava filiado 
ao Progressistas, ontem à noite 
aderiu ao União Brasil em evento 
realizado no Auditório Belarmino 
Lins, da Assembleia Legislativa.

Na quinta-feira (31/03), o tio de 
George, deputado federal Átila 
Lins, trocou o PP pelo PSD do 
senador Omar Aziz. 

Rotta assume o PP
Com a força das articulações 

do prefeito David Almeida junto a 
direção nacional do Progressistas 
(PP) em Brasília, o vice-prefeito de 
Manaus, Marcos Rotta, assumiu a 
direção estadual do partido em 
substituição ao deputado federal 
Átila Lins, que migrou para o PSD. 
 

O irmão de Átila, deputado Be-
larmino Lins, continua secretário-

-geral do PP no Amazonas.

Medo de David
Fontes da coluna dizem que o 

jogo de xadrez do prefeito David 
Almeida está metendo medo nos 
partidos de oposição.

Tensos, com os quadros peque-
nos, eles não sabem o que David 
vai fazer com valetes de ouro como 
o procurador Tadeu de Souza, a 
médica Shádia Fraxe e Sabá Reis, 
que deixaram suas pastas para se 
filiar ao Avante e entrar na disputa 
eleitoral deste ano.

O jogo incomoda, pois envolve 
principalmente a batalha proporcio-
nal. David faz mistério com os valetes 
que guarda nas mangas de camisa  
do Avante.

De olho em Brasília 
A jornalista Liliane Araújo, que 

já disputou várias eleições no 
Estado, ingressou no Avante na 
quinta-feira passada.

Ela tentará vaga de deputada 
na Câmara Federal.

Adail Filho
Ex-Progressistas, o ex-prefeito 

de Coari, Adail Filho, postulante à 
Câmara Federal, acabou se filian-
do ao Republicanos juntamente 
com a irmã, deputada estadual 
Mayara Pinheiro, que concorrerá 
à reeleição.

Até o dia 29 de março, Adail 
flertou com várias legendas, mas 
preferiu assinar ficha no partido 
de Silas Câmara.

Plano de Contingência
A Prefeitura de Manaus iniciou o 

plano de contingência para com-
bater os efeitos da cheia deste 

ano, que deve atingir a marca de 
29,40 metros, de acordo com o pri-
meiro alerta de cheia divulgado pelo 
Serviço Geológico do Brasil (CPRM).

Um ano após Manaus registrar a 
maior cheia da história, com o rio Negro 
ultrapassando a cota de 30 metros, 
a capital amazonense deve registrar 
outra cheia de grandes proporções 
neste ano.

Medalha de Ouro 
Por unanimidade, a Câmara Mu-

nicipal de Manaus (CMM) aprovou 
a concessão da Medalha de Ouro 
Cidade de Manaus ao titular da Se-
mulsp, Sabá Reis.

O autor da homenagem é o vere-
ador Lissandro Breval (Avante), para 
quem Sabá construiu e reformou di-
versos espaços públicos, entre pra-
ças, trevos, triângulos e rotatórias, 
iniciativas que mudaram o visual  
de Manaus.

Vereador preso
O vereador Antilde José Gomes, de 

Eirunepé, foi preso pela polícia local 
por tráfico de drogas, em cumprimen-
to a mandado de segurança expedido 
pelo juiz Jean Carlos Pimentel.

Segundo o delegado Torquato Mo-
zer, o parlamentar havia comprado 
100 quilos de drogas avaliadas em 
R$ 6 milhões na semana passada.

Aula em Casa
Um Termo de Cooperação Técni-

ca, celebrado entre o Governo do 
Estado e a Empresa Brasileira de 
Comunicação (EBC), possibilitará a 
transmissão dos  conteúdos do pro-
grama “Aula em Casa” pela TV Brasil 
e emissoras de rádio para todo o país. 

O Sistema de Comunica-
ção Encontro das Águas trans-
mitirá os conteúdos produzidos  
pela Seduc.

Efeito estufa
Uma plataforma de livre acesso 

está sendo desenvolvida no âmbito 
do Centro de Pesquisa para Ino-
vação em Gases de Efeito Estufa 
(RCGI), sediado na Universidade de  
São Paulo (USP). 

Com ampla diversidade de da-
dos sobre as emissões de gases de 
efeito estufa na Amazônia, a pla-
taforma vai agregar variáveis que 
controlam o ciclo do carbono, além 
de possibilitar análises e ajudar 
nos estudos do papel da região no  
clima global.

Governo Federal descumpre palavra,
reduz em 25% o IPI e coloca em agonia
o modelo Zona Franca de Manaus

Nunca as vantagens comparativas da Zona Franca de Manaus ficaram por um fio como agora. 
O Diário Oficial da União publicou o novo decreto do Governo Federal oficializando a redução 
do IPI (Imposto sobre Produtos Industrializados) em 25%.

O decreto é uma sentença de morte contra a ZFM, acabando praticamente com a isenção 
do IPI para os produtos saídos do PIM.

No Twitter, o vice-presidente da Câmara dos Deputados, Marcelo Ramos (PSD-AM), disparou: 
“A economia e o povo amazonense não podem ficar sujeitos aos caprichos de quem quer que 
seja. Afinal, são meio milhão de famílias que dependem diretamente do modelo ZFM para levar 
comida para suas mesas. O presidente precisa cumprir sua palavra com o povo do Amazonas”.

À   iniciativa de montar estande da 1ª Maratona Internacional de Manaus, 
na Run Experience em Paris. O espaço atraiu na última sexta-feira, 1º/4, a 
atenção de centenas de atletas que buscaram detalhes sobre as provas, que 
acontecem nos dias 22 e 23/10, na capital amazonense, e também sobre a 
logística e atrativos da cidade. A estrutura no evento da França é uma es-
tratégia da gestão municipal para convidar atletas profissionais e amadores 
de todo o mundo a correrem na Amazônia, como uma experiência única.

 À falta de compromisso com o Amazonas por parte do governo 
federal. Na noite de quinta (31), Bolsonaro editou Decreto mantendo 
a redução do Imposto sobre Produtos Industrializados (IPI) em até 
25%, sem excluir os produtos da ZFM, conforme havia ‘prometido, 
apenas prorrogando essa medida até 30 de abril. Com isso, a Zona 
Franca continua ameaçada, perdendo vantagens comparativas em 
relação às indústrias instaladas em outros estados. 
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INTOLERÂNCIA HUMANA

Flávio Lauria

Dom Leonardo Steiner

Cada época desenvolve suas 
próprias formas de patologias. 
O Mundo atual sofre de um 
mal-estar que parece exigir um 
olhar e diagnóstico cuidadoso. 
A atitude humana perante o 
estar no Mundo tem se degra-
dado espantosamente. A vida 
vem sendo tratada como um 
espetáculo banal, algo simples e 
desprezível que dela se faz uso 
para fins “naturalmente” des-
trutivos. E não estou falando 
só da guerra contra a Ucrânia. 
Esse tipo de atitude vem sendo 
fortalecida nos contextos em 
que crescem os narcisismos e 
as intolerâncias, promovendo 
um desapreciação crescente do 
cordial, do relacional, do amoro-
so. Felicidade passou a ser bus-
cada apenas nas coisas, no con-
sumo, na ostentação, no poder 
e não dentro do sujeito ou nas 
relações que estabelece. O ou-
tro foi perdendo então seu lugar 
de parceiro e passou a ser visto 
como rival, concorrente, inimigo 
em potencial. Paradoxalmente, 
há na contemporaneidade, uma 
síndrome de insuficiência que 
induz a insatisfações e quadros 
depressivos, e uma síndrome 
do vencedor a qualquer preço 
que agudiza os narcisismos. Ne-
nhum meio termo parece reunir 
a Humanidade em torno de ati-
tudes que promovam sua saúde 
mental. Parece que perdemos 
o fiel da balança que aponta 
o caminho do meio. Perdemos 
a fórmula sensível de buscar 
a felicidade no relacional, na 

cordialidade, na partilha com os 
outros. “Ser capaz de apreciar a 
vida em um processo que envol-
ve uma crescente identificação 
com a felicidade e realizações 
de outras pessoas está tragi-
camente além da capacidade 
das personalistas narcisistas”, 
adverte C. Lasch. Narcísicos, 
perversos e fanáticos empur-
ram a Humanidade para uma 
destruição de valores e da pró-
pria vida. “A tragédia em cena 
já não nos basta”, diz Artaud, 
assistimos ao vivo e a cores as 
destruições que procedem da 
orgia de intolerâncias que mar-
cam os dias atuais. A uma Guerra 
Santa responde-se com Justiça 
Infinita. Um jogo sórdido que se 
estabelece em nome de Deus, 
para dizimar e oprimir as pes-
soas. Tolerância e bom senso 
tornaram-se valores obsoletos. 
Parecemos uma sociedade que 
perdeu o interesse pelo futuro. 
Essa apatia indica a morte de 
projetos coletivos que deem 
sustentação e sentido à vida 
das pessoas. Esse vazio leva as 
pessoas tanto a se suicidarem, 
como a tornarem-se bombas 
vivas do ódio e da intolerância. 
O corpo humano feito instru-
mento bélico, tornou-se a mais 
imprevisível das armas, contra a 
qual nada pode prevenir, a não 
ser uma maior valorização da 
vida e das pessoas. Parece que 
chegamos ao fundo do poço da 
banalização de dimensões pre-
ciosas da existência. Modificar 
esse tipo de atitude supõe que 

se resgatem valores éticos, ou 
antropoéticos, como queria E. 
Morin, valores que se colocam 
a serviço do bem-estar do gê-
nero humano. Supõe uma ética 
da tolerância que é a base do 
respeito ao ser humano. “To-
lerar é renunciar a uma parte 
de seu poder, de sua força, de 
sua cólera... Mas ninguém quer 
renunciar a nada. “Não há to-
lerância quando nada se tem a 
perder ou quando se tem tudo 
a ganhar...”,diz Sponville.

Ansiamos pelo oxigênio da 
paz. Mas a paz que se quer para si 
e para o Mundo, terá de começar 
por cada um. Teremos de rea-
prender o gosto pelo ético, pelo 
relacional, pelo cordial. Teremos 
de desconstruir hábitos perver-
sos de gozar com a dor alheia, de 
querer vitórias ao preço da au-
toestima dos outros. Nenhuma 
potência tem o direito de impor 
sua arrogância ao Mundo e fazer 
que outras nações se curvem 
diante de seus narcisismos feri-
dos. A paz que buscamos como 
seres humanos, como cidadãos 
do Mundo, terá de começar por 
cada um de nós, processando 
corajosamente transformações 
internas que instalem em nós 
a vontade de paz, o exercício 
da tolerância, a capacidade do 
perdão. Do contrário, seremos 
como o lindo robô de Spielberg, 
no filme “Inteligência Artificial” 
que, embora programado para 
amar, vivia na inquietude de não 
ser humano, não podendo, por-
tanto, ser feliz. 

“Jesus veio para a Galileia, proclaman-
do a Boa Nova de Deus. ‘Completou-
-se o tempo, e o Reino de Deus está 
próximo. Convertei-vos e crede na Boa 
Nova’.” (Mc 1,13). O Reino da verdade e 
da graça, da justiça, do amor e da paz! 
O Reino que liberta, pois nos oferece a 
graça da filiação divina, da fraternidade 
em Cristo Jesus.

O cristão pelo batismo foi revestido 
do novo Reino, de um novo espírito que 
o torna aprendiz, discípulo caminhante 
pelas vias da Boa Nova. É anunciador, 
proclamador, missionário de Jesus, o 
novo Reino: novo céu e nova terra (Ap 
21,1). Testemunha de novo horizonte, 
novo sentido; a vida com novo horizonte!

Mulheres e homens que vivem de 
Cristo. Ele a indicar, mostrar o caminho 
da fraternidade, do direito e da justiça. 
Nascer, renascer em Cristo, maturar 
n’Ele; chegar à plenitude da comunhão 
como Ele! Voltados para Ele, vivendo 
d’Ele partilhar a sua vida e a própria 
santidade (Hb 12,12). Santidade no servi-
ço solidário aos irmãos e irmãs e a toda 
a obra criada. Por Ele atraído, enviados 
como anunciadores do mundo novo. 
Serviço transformativo e construtivo 
de novas relações que possibilitem a 
participação de todos na construção 
de uma sociedade fraterna baseada no 
direito e na justiça (Is 1,27).

Para perceber-se sempre mais 
discípulo/a de Jesus são oferecidos 
exercícios no tempo da quaresma: je-
jum, esmola e oração. São os exercícios 
físico-espirituais para deixar-se tomar 
pelo seguimento de Jesus Cristo. Jejum: 
esvaziamento, expropriação, concen-
tração, libertação! Tudo para que seja 

um em Cristo (cf. Gl 3,28) e Cristo seja 
formado em nele (cf Gl 4,19). O jejum, 
receptividade da vida, morte e ressur-
reição de Jesus Cristo. Despertar para 
a fome de Deus e a disponibilidade de 
saciar a fome dos irmãos e irmãs. Esmo-
la: partilha, misericórdia, solidariedade, 
cuidado, entrega! Vida do Evangelho, 
partilhada! O amor, a misericórdia saída 
ao encontro do outro; esmola, a dinâmi-
ca do amor de Deus: encontro! A esmola 
nasce da alegria de ter encontrado o 
tesouro escondido a pérola preciosa (Mt 
13,44-46). Oração: a escuta e a medita-
ção despertam para a oração. A escuta 
e a meditação se fazem palavra, prece, 
oração. Oração como necessidade do 
coração de transformar em palavras 
as manifestações amorosas de Deus. 
Jejum, esmola e oração despertam para 
a sensibilidade do tempo que está sem-
pre por completar-se e repleto de Deus. 
Movimento de mudança, de transfor-
mação para atingir a plenitude da vida 
em Cristo. Os exercícios quaresmais 
como caminho da fraternidade.

Cantamos: “Eis o tempo de conversão. 
Eis o dia da salvação. Ao Pai voltemos, 
juntos andemos. Eis o tempo da con-
versão. Ele guia ao bom caminho quem 
errou e quer voltar. Ele é bom fiel e 
justo, Ele busca e vem salvar.” Deus 
sempre a buscar, porque ama; a ofe-
recer a salvação, porque ama. Tempo 
de conversão, pois há necessidade de 
mudança pessoal, comunitária, social 
e ambiental. A necessidade de uma 
integração e harmonia na casa comum, 
na sociedade, na comunidade, na vida 
pessoal. Viver do Reino da verdade e 
da graça, da justiça, do amor e da paz!

Administrador de Empresas com Mestrado e Doutorado em Administração Pública
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ZFM na beira do abismo 
Em live, ocorrida na noite de quinta-feira (31/03), o 

presidente da República, Jair Bolsonaro, que detém o 
título de Cidadão do Amazonas, mostrou irritação com as 
reações à sua intenção de prorrogar por mais 30 dias o 
corte de 25% do IPI envolvendo automóveis, motocicletas, 
produtos da linha branca. O decreto sobre a redução já 
foi publicado no Diário Oficial da União.

Após 30 dias, segundo o jornal Valor Econômico, o 
ministro da Economia, Paulo Guedes, e sua equipe eco-
nômica pretendem aprofundar a redução das alíquotas 
para 33%, retirando parte dos produtos da Zona Franca 
de Manaus. 

A irritação de Bolsonaro era com o Pros, que ingres-
sou no Supremo Tribunal Federal (STF) com uma Ação 
de Descumprimento de Preceito Fundamental (ADPF) 
contra o Decreto 10.979/2022, que estabeleceu o corte 
de 25%, matando a ZFM. 

“Ora, com a redução genérica da alíquota a nível na-
cional, as empresas situadas na Zona Franca deixarão de 
ter vantagens competitivas frente a outras regiões mais 
industrializadas, permitindo a evasão do setor industrial 
da região, ante os elevados gastos com a logística, e pas-
sarão a se deslocar para as cidades que possuem maior 
concentração de industriais, e facilidade de escoamento 
da produção”, sustenta o Pros.

Sem dúvida, o Pros está coberto de razão, enquanto 
Paulo Guedes não pode contar com a credibilidade dos 
amazonenses quando defende o corte do IPI como uma 
transição da região amazônica para negócios nas áreas 
verde e digital. Isso pode ser conversa para boi dormir. 
A ZFM não pode continuar entregue à própria sorte.

As habilidades mentais 
melhoram com o tempo?

Tempo de conversão

Ao contrário que muita gente pensa, a idade não trás 
tantas alterações na cognição (que é a capacidade de 
adquirir conhecimento) como se imaginava. Na verda-
de, de acordo com estudo publicado na revista Nature 
Human Behavior, algumas habilidades até melhoram 
com o passar do tempo e com as experiências con-
quistadas ao longo da vida.

Parece ser senso comum que à medida que enve-
lhecemos ocorre uma queda nas habilidades mentais, 
porém, os estudos demonstram que não é bem assim. 
Duas funções cerebrais fundamentais que nos permi-
tem obter  novas informações e focar no que é im-
portante, podem de fato, melhorar em indivíduos mais 
velhos. Sendo que essas funções estão relacionadas 
a aspectos importantes, como a memória, a tomada 
de decisões, o autocontrole, ações matemáticas, lin-
guagem e leitura.

Esses dados são resultado de uma pesquisa feita 
pela Universidade de Georgetown em parceria com a 
Faculdade de Letras da Universidade de Lisboa, onde 
correu a análise de três componentes distintos da 
atenção e função executiva num grupo de 702 par-
ticipantes, com idades compreendidas entre os 58 e 
os 98 anos.  Sendo que este grupo etário, segundo os 
autores, é aquele em que a cognição humana mais se 
altera durante o envelhecimento. 

Se por um lado, ainda podem existir dúvidas de como 
o processo ocorre, por outro, os achados não apenas 
mudam nossa visão de como o envelhecimento afeta 
a mente, mas também podem levar a melhorias clí-
nicas, inclusive para pacientes com transtornos do 
envelhecimento, como a doença de Alzheimer

Saber que as habilidades mentais melhoram com o 
tempo e com as experiências adquiridas é a certeza 
que o envelhecimento tem sim seus benefícios, e 
sendo um processo contínuo, um estímulo para que 
tenhamos novas experiências e possamos aproveitar 
ainda mais essa grande fase da vida.

Swammy Mitozo
Médico oftalmologista. Tem formação em Oftal-
mogeriatria, com especialização em Gerontolo-
gia e Saúde do Idoso
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Governador Wilson Lima anuncia 
investimentos de R$ 17,9 milhões
Anúncios fazem parte 
das comemorações 
pela passagem dos 
40 anos do município

O governador Wilson Lima 
anunciou, nesta semana, 
investimentos de R$ 17,9 
milhões em infraestrutura 

para Rio Preto da Eva (a 57 quilô-
metros de Manaus). O anúncio faz 
parte de uma série de ações que o 
Governo do Amazonas realizou hoje 
em comemoração ao aniversário de 
40 anos do município.

Por meio da Secretaria de Es-
tado de Infraestrutura e Região 
Metropolitana (Seinfra), o Governo 
irá pavimentar o ramal Baixo Rio. 
Os serviços serão executados nos 
13,70 quilômetros da via, com apor-
tes de R$ 16,4 milhões. Outro inves-
timento, de R$ 1,5 milhão, é para 
construção de galeria na travessia 
do igarapé no ramal do Procópio, 
no quilômetro 103 da AM-010.

“Hoje, a gente veio anunciar a 
pavimentação do ramal do Baixo 
Rio e a colocação de uma galeria 
no ramal do Procópio, além de 
outras parcerias que a gente tem 
com o município de Rio Preto da 
Eva para pavimentar outras ruas”, 
disse o governador. 

Os projetos das intervenções nos 
ramais estão em fase de elabora-
ção e as obras deverão iniciar em 
setembro deste ano.

A ida do governador ao município 
foi um convite do prefeito Anderson 
Souza. Acompanham o governador 
em Rio Preto da Eva os deputados 
federais Marcelo Ramos e Átila 
Lins, a deputada estadual Alessan-
dra Campelo e o deputado estadual 
Berlarmino Lins, além do prefeito 

DIvuLGAçãO

A ida do governador ao município foi um convite do prefeito Anderson Souza

de Novo Airão, Frederico Jr. 

Obras em andamento
O Governo do Amazonas executa 

outras obras no município, entre 
as quais a pavimentação do ramal 
do Sulivan Portela, que já alcançou 
24% de execução. A via tem 19,34 
quilômetros de extensão.

Assim que encerrar o período 
chuvoso, as obras de reforma e 
modernização da rodovia AM-010 
voltarão ao ritmo mais acelerado.  
No momento, em razão das inten-
sas chuvas, são realizados serviços 
paliativos para deixar a via trafegá-
vel. No trecho próximo a Rio Preto 
da Eva, a obra apresenta 9,17% 
de execução. Ao todo, os serviços 
contemplam 78,05 quilômetros da 
rodovia, sendo a maior intervenção 
de modernização da rodovia em 
mais de 40 anos.

“Eu não vou aceitar um serviço 
qualquer, tem que ser um serviço de 
qualidade. Esse é um compromisso 
que quem está assumindo é o go-
vernador Wilson Lima. Nós vamos 
resolver esse problema”, frisou o 
governador.

Ações realizadas
O Governo do Amazonas concluiu 

três obras em Rio Preto da Eva, 
totalizando investimentos de R$ 10 
milhões. Houve a recuperação de 
9,54 quilômetros do sistema viário 
da cidade, com aportes de R$ 4,8 
milhões. O projeto foi concluído em 
outubro de 2020.

Outros 8,61 quilômetros do sis-
tema viário do município foram 
recuperados pelo Estado em uma 
segunda etapa. O investimento foi 
de R$ 5 milhões e concluído em 
setembro de 2021. Por risco de 
desabamento, a Seinfra realizou 
a demolição da ponte sobre Rio 
Preto, no valor de R$ 235 mil.

Shádia Fraxe deixa a Semsa para 
possível disputa nas eleições

DIvuLGAçãO

Shádia está entre os nomes mais 
cotados para compor a chapa do go-
vernador Wilson Lima nesta eleição

ESPECULAÇÕES 
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RiO PREtO dA EvA

A secretaria Shádia Fraxe deixa a 
titularidade da Secretaria Municipal 
de Saúde de Manaus (Semsa), nesta 
semana, conforme anunciado pela 
Prefeitura de Manaus. Ela deixa a 
pasta por conta de uma eventual 
disputa nas eleições deste ano.

Ainda não há a confirmação de 
qual cargo ela poderá disputar 
na eleição, tendo em vista que 
ela ainda não se filiou a nenhum 
partido, mas a filiação também 
deve acontecer nesta sexta. Possi-
velmente, o partido será o Avante, 
de David Almeida.

Quem assume o cargo é o então 
subsecretário municipal de Gestão 
da Saúde, Djalma Pinheiro Pessoa 
Coelho. A solenidade de transição 
irá acontecer, às 16h, no pavilhão do 
Studio 5 Centro de Convenções, na 
Zona Sul de Manaus.

Shádia foi a primeira mulher a 
assumir a Semsa e é especialista 
em Saúde de Família e Comunida-
de, com atuação na rede primária 
de atenção à saúde da Prefeitura 
de Manaus e na rede hospitalar do 
Estado do Amazonas. O sucessor, 
Djalma Pinheiro, é formado em 
medicina pela universidade Fe-

deral do Amazonas (ufam), com 
especialização em Terapia Inten-
siva Pediátrica Neonatal pela Fa-
culdade Redentor (SP).

Também atuou como médico 
na Estratégia Saúde da Família de 
2000 até 2006. De 2006 a 2021 
atuou na unidade Básica de Saú-
de Frei valério di Carlo, tendo sido 
diretor técnico desta unidade no 
ano de 2006.
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Bolsonaro descumpre promessa e
parlamentares do AM se posicionam
O novo decreto publi-
cado no  Diário Oficial 
da União na noite desta 
quinta -feira (31), man-
tém por mais 30 dias o 
corte de 25% do Imposto 
sobre Produtos Indus-
trializados (IPI) anuncia-
do em fevereiro

A prorrogação do decreto 
de redução do Imposto 
de Produtos Industriali-
zados (IPI) foi publicada 

e não excluiu os produtos da 
Zona Franca de Manaus, como 
o presidente Jair Bolsonaro (PL) 
havia prometido. O novo decreto 
publicado no  Diário Oficial da 
União na noite desta quinta -feira 
(31), mantém por mais 30 dias o 
corte de 25% do Imposto sobre 
Produtos Industrializados (IPI) 
anunciado em fevereiro. 

Parlamentares do Amazonas, 
que haviam se mobilizado para 
que o decreto fosse modificado, a 
fim de manter a competitividade 
dos produtos da Zona Franca, 
mais uma vez expressaram seus 
posicionamentos diante do des-
caso direcionado ao Polo Indus-
trial de Manaus. 

Em nota publicada na manhã 
desta sexta-feira (1), o Governa-
dor Wilson Lima (União Brasil) 
afirmou que irá continuar traba-
lhando e conversando para que 

A empatia é uma virtude mui-
to valiosa e necessária, princi-
palmente nos tempos atuais, 
onde o egoísmo e o olhar re-
caído sobre si mesmo imperam 
nos quatro cantos do mundo. 
A empatia se faz presente em 
todos relacionamentos huma-
nos, na família, entre amigos, 
colegas de trabalho, clientes, 
entre outros e consiste em se 
identificar com o outro ou ain-
da, em especial, com a situação 
fática vivida pelo outro.

Através da empatia podemos 
compreender o comportamen-
to do outro viabilizando um 
apoio eficiente e verdadeiro 
de uns para os outros, onde 
a capacidade psicológica de 
sentir e vivenciar as razões 
alheias abre caminho para o 
altruísmo, o amor ao próximo, 
a compaixão, a misericórdia e 
a união fraternal entre as pes-
soas construindo, desta forma, 
um espaço vivencial harmônico 
e feliz.

Tal virtude humana é classifi-
cada como um comportamento 
e como tal é aprendido e de-
senvolvido em graus maiores 
ou menores dependendo do 
meio cultural onde é encon-
trado, desta forma, cabe aos 
educadores e Pais investirem 
neste desenvolvimento emo-
cional desde a infância para 
a formação de adultos empá-
ticos que promovam, conse-
quentemente, bem estar social 
e afetivo.

No sentido de formação de 
uma sociedade mais empática 
e feliz o estímulo familiar, in-
centivando as crianças desde 
a mais tenra idade a se im-
portar com as outras crianças  
promove, concorrentemente, a 
diminuição de comportamen-

tos agressivos e egoístas com 
evidenciada ação sobre a au-
toestima e autocontrole das 
mesmas.

A empatia é didaticamente 
dividida em grupos denomina-
dos de Empatia Cognitiva esta-
belecendo a compreensão do 
que o outro sente através do 
processo cognitivo; a Empatia 
Emocional trazendo o com-
partilhamento de sentimentos 
com o outro a qual fortalece 
laços afetivos e, finalmente, 
a Empatia Compassiva onde 
além da empatia compartilha-
da de sentimentos acrescenta a 
mobilização para ajudar o outro 
em dificuldades.

Quando aprendida, desen-
volvida e exercida no núcleo 
familiar os benefícios da em-
patia traduzem em uma vida de 
mais conexão, respeito, amabi-
lidade, companheirismo e fe-
licidade estendendo-se mui-
to além deste micro universo 
para diversas áreas da vida, seja 
afetiva, relacional, psíquica, ou 
ainda, profissional com extre-
mos benefícios adquiridos per-
mitindo o desenvolvimento de 
uma sociedade psiquicamente 
funcional.

Construir uma sociedade, 
portanto, harmônica, equilibra-
da e com controle das emoções 
ou seja emocionalmente sau-
dável requer um programa de 
aprendizado de empatia desde 
a infância com a construção de 
comportamentos com funcio-
nalidade que promovam um 
bem estar coletivo, uma abor-
dagem de anulação do egoísmo 
e promoção da felicidade e do 
bem estar de todos pois como 
diz a sábia letra da famosa 
Canção : “ É impossível ser  
feliz sozinho “....

PL vira maior partido da 
Câmara na janela partidária

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O levantamento foi feito a partir de dados fornecidos pela Câmara dos Deputados

Bolsonaro prometeu que iria retirar os itens que recebiam incentivos fiscais por meio de Processo Produtivo Básico

Nesta semana, o partido do 
presidente Jair Bolsonaro (PL) 
tornou-se a maior bancada da 
Câmara dos Deputados.

A bancada do PL saltou de 
42 para 73 parlamentares – ao 
menos 39 informaram à Câ-
mara do ingresso na legenda 
e sete a deixaram. A sigla su-
perou o PT, que oficialmente 
soma 56 cadeiras – um au-
mento de três deputados.

Grande parte dos novos de-
putados do PL veio do União 
Brasil, criado a partir da fusão 
do PSL e DEM. Na véspera da 

janela partidária, o União tinha 
a maior bancada (78) e, até a 
última atualização da Câmara, 
passou para a quarta posição, 
com 47 deputados federais.

O levantamento foi feito a 
partir de dados fornecidos pela 
Câmara dos Deputados, con-
forme a oficialização das mu-
danças pelos políticos na Casa. 
No entanto, há parlamentares 
que anunciaram a troca de 
legenda, mas ela ainda não foi 
registrada na Câmara.

Durante a janela partidá-
ria, que teve início em 3 de 

março, deputados federais e 
estaduais puderam trocar de 
partido sem o risco de perder 
o mandato por infidelidade 
partidária.

O PP, também da base de 
governo, subiu de 43 depu-
tados para 50, tornando-se a 
terceira maior representação 
na Câmara.

Depois do PL, o partido que 
mais ganhou adeptos até o 
momento foi o Republica-
nos, legenda que recebeu 15 
deputados federais, ficando 
com 45.

cÂMARA FEDERAL
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se  possa encontrar um entendi-
mento diante da situação. 

“O governador do Amazonas, Wil-
son Lima, conversou, na manhã 
desta sexta-feira (1°), com a secre-
tária de Produtividade e Competiti-
vidade do Ministério da Economia, 

Daniella Marques, sobre o assunto.  
O decreto tem um prazo de 30 dias 
para entrar em vigor, nesse sen-
tido, as discussões irão continuar 
acontecendo entre os técnicos do 
ministério e segmentos da Zona 
Franca de Manaus”,declarou a as-

sessoria de Wilson. 
Em março deste ano, o presi-

dente havia se reunido com re-
presentantes do Amazonas, in-
clusive com o governador Wilson 
Lima, e prometeu que iria retirar 
os itens que recebiam incenti-

vos fiscais por meio de Processo 
Produtivo Básico (PPB) da ZFM. 
O Senador Omar Aziz (PSD), que 
desde os primeiros ataques tem 
se posicionado acerca do assunto, 
expressou sua insatisfação com 
o ocorrido. 

“Ontem o presidente Bolsona-
ro e o ministro Paulo Guedes 
aplicaram mais um golpe fatal 
para a Zona Franca de Manaus. 
Descumpriram um acordo feito lá 
atrás e, pior, foi prorrogado esse 
decreto. Isso cria insegurança ju-
rídica para quem quer instalar 
uma empresa aqui. E isso cria um 
problema sério para os bens de 
informática”, analisou o Senador 
Omar Aziz, coordenador da ban-
cada do Amazonas no Congresso 
Nacional. 

Segundo Omar, com o decreto 
editado no meio da noite de quin-
ta-feira, a redução de alíquotas 
que afetam o Polo Industrial de 
Manaus se consolida. Quaisquer 
correções agora tem “novente-
na”, ou seja, qualquer aumento de 
imposto tem de esperar 90 dias, 
depois da publicação, para valer.

“Se o decreto for modificado, 
as medidas já vão ter afetado as 
empresas por cinco meses. Por-
que já temos um mês do primeiro 
decreto e mais um deste novo. 
Com os três meses de intervalo 
para uma alteração, serão cinco 
meses”, explicou Omar.

Ele concluiu sua fala realizando 
críticas ao governo Bolsonaro, o 
qual ele afirma não ter contribu-
ído para o desenvolvimento do 
Estado do Amazonas. 
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Pauderney Avelino destaca 
reconstrução do Amazonas
O pré-candidato  Pauder-
ney conversou com o Em 
Tempo sobre o partido que 
preside e seus planos para 
o Amazonas, caso eleito

COM A PALAVRA

A 
conversa do “Com a Palavra”, 
quadro da Web TV em Tempo, 
desta semana, contou com 
a participação do pré-candi-

dato a deputado federal Pauderney 
Avelino. Durante a entrevista com 
a equipe, o parlamentar comentou 
sobre ações frente  ao novo partido 
e falou sobre seus objetivos para 
candidatura neste ano parlamentar. 

Pauderney Tomaz Avelino nasceu 
em Eirunepé, interior do Amazonas. 
É formado em engenharia civil pela 
Universidade Federal do Amazonas. 
Ele foi eleito deputado federal seis 
vezes pelo Amazonas e, em 2022, 
tentará mais um mandato. Ex-se-
cretário da Secretaria Municipal de 
Educação de Manaus, agora, Pau-
derney é líder estadual do partido 
União Brasil, no Amazonas.  

Confira a entrevista:
ET: No último final de semana ocor-

reu o mega evento de filiação do União 
Brasil no Amazonas e o senhor é um 
dos principais responsáveis pela re-
presentatividade da sigla no estado. 
Conta um pouco pra gente como foram 
os bastidores para que o partido surja 
tão forte para esta e futuras eleições, 
afinal temos o governador do estado 
filiado a partido, 48 prefeitos apoiando 
o união, além da filiação de vários 
nomes da política amazonense. 

PA: “O partido que nasceu da grande 
da fusão de dois grandes partidos, 
como é o caso do Democratas e PSL, 
tornando-se o maior partido do Brasil. 
Nós fomos os precursores desse pro-
cesso em que o número de siglas no 
Brasil está fora de controle e não tem 
nenhum bom senso você ter quase 
quarenta siglas partidárias disputando 
fundo eleitoral, fundo partidário. 

Afinal de contas, o espectro ideo-
lógico ele poderia ser abrigado em, 
digamos, quatro partidos e nós ti-
vemos a coragem e desprendimento 
de fazermos a fusão com o PSL e nos 
tornamos o maior partido. Eu, como 
presidente do Democratas, mantive 
a presidência do União Brasil como 
também sou membro da executiva 

DiVULgAçãO

nacional do partido. 
Veja bem, nós estamos trabalhando 

para também transformar o União 
Brasil no maior partido no Estado do 
Amazonas e essa manifestação que 
você se referiu no sábado passado 
(filiação dos prefeitos), que foi esse 
evento realmente gigantesco, ele dá 
o caminho para que nós possamos 
buscar esse protagonismo de ser o 
maior partido. 

O governador do Estado, já está 
no partido desde o início do mês de 
março e nós estamos portanto filian-
do esses prefeitos que vieram por 
livre e espontânea vontade e também 
milhares de novos filiados no estado 
inteiro. Estamos realmente construin-
do um grande partido no estado do 
Amazonas”. 

 ET: Uma das grandes discussões 

vida, na minha atuação. Eu sou fruto 
da educação, vim de Eirunepé, o Rio 
Juruá. Meus pais nos trouxeram para 
Manaus para que pudéssemos es-
tudar e eu sei o quanto a educação 
transforma, o quanto a gente cresce 
pela via da educação. 

O trabalho que eu fiz junto com 
toda a minha equipe durante esses 
últimos quinze meses na educação 
de Manaus é algo revelador. É óbvio, 
trago comigo uma experiência muito 
grande para também levar essa ex-
periência para o Congresso Nacional 
para que a gente possa trabalhar 
dentro do legislativo essas ações que 
beneficiem a educação”. 

Pergunta do popular Max William: 
Como líder do União Brasil no Ama-
zonas, o que o partido pode con-
tribuir para o estado? 

PA: “Nós já estamos contribuindo 
muito. Mesmo sem mandato, eu con-
segui quando estive à frente de uma 
representação do governo em São 
Paulo, construir um pólo de microe-
letrônica, e essas empresas já estão 
funcionando aqui em Manaus. 

Fizemos no ano de 2020 a lei de 
informática, mesmo estando fora do 
mandato. Vamos trabalhar para trazer 
mais empresas, para gerar emprego e 
satisfação para as famílias amazonen-
ses. Por isso eu digo,  a nossa economia 
está pronta para receber os inves-
timentos. Temos um polo industrial 
fortíssimo e eu me concentrando em 
defesa dele, garanto que já estaremos 
fazendo um grande trabalho em de-
fesa da economia do nosso estado”.  

ET: Para encerrar, ex-secretário, 
como o senhor avalia o atual momento 
da política amazonense? O senhor 
acredita que este pleito pode significar 
um divisor de águas para o estado? 

PA: “Não só na política amazonense, 
mas na brasileira, estamos vivendo 
momentos tensos, onde  nunca tive-
mos essa situação de política polariza-
da. Não é só aqui no Brasil que estamos 
vivendo esse tipo de política, mas em 
vários países do mundo. Entende-
mos que precisamos de uma trégua, 
conversar mais, ser mais tolerantes e 
dialogar. A política está precisando de 
política e nós entendemos que é assim 
que deve ser feita”.  

rios, como por exemplo, temos o  rio 
negro, que é belíssimo onde se pode 
fazer inúmeros tipos de atividades, 
desde a obervação de pássaros, a 
pesca esportva, trilhas, montanismo, 
enfim, pode fazer muita coisa. 

Nós temos as outras regiões, por 
exemplo, o sudoeste do estado do 
Amazonas, região onde eu nasci, no 
rio Juruá que é um dos rios mais 
piscosos que existe, são toneladas de 
peixes que deveriam ser aproveitados 
e no entanto essa frota pesqueira  
que nós temos aqui, é inadequada, 
antiga e que não tem condições de 
armazenamento adequado. Um arco 
pesqueiro desse, pesca  um cardume 
de peixe, daqui a pouco achou um peixe 
maior, joga aquele peixe que tinha pe-
sado de menor valor e coloca o outro 
peixe dentro. isso é um absurdo, nós 
precisamos equacionar esse tipo de  
questão também. 

Temos na região central do estado, 
Coari, Tefé onde poderíamos estar uti-
lizando plantas de uma indústria gás 
química, poderia se fazer muita coisa 
ali, entretanto ninguém faz nada. Po-
deria se produzir energia barata, pro-
duzir gelo para pesca, enfim tanta coisa 
que poderíamos produzir em outras 
regiões como no sul do estado, onde 
nós já temos uma atividade agrícola, 
enfim. Temos várias regiões dentro do 
nosso colossal estado do Amazonas”. 

ET: Recentemente, o senhor confir-
mou o apoio da prefeitura para a chapa 
do governador Wilson Lima nestas 
eleições, o quanto isso fortalece a 
parceria do município com o governo?  

PA:“A parceria está aí e eu acredito 
que essa parceria administrativa seja 
transformada em parceria”.   

ET:Já existe uma confirmação de 
nome para vice-governador?  

PA: “Deverão ter três nomes de 
secretários que deixarão seus car-
gos e deverão estar à disposição do 
governador para que possam ser 
escolhidos”.    

Pergunta do popular Richarlison de 
Sousa: Deputado, caso eleito,  o senhor 
pretende dar uma atenção especial 
para a educação no Amazonas? 

PA: “É claro que sim. A educação é 
uma coisa que está inerente na minha 

PAUDERNEY AVELINO
recentes da política regional e nacio-
nal tem sido a questão da redução 
do IPI para reduzir a Zona Franca de 
Manaus. Como o senhor avalia essa 
questão? Qual será o principal ponto 
do União Brasil e do senhor para a 
economia do Amazonas?

PA: “De hoje para amanhã será pu-
blicado um novo decreto, que trata 
da redução do iPi, que deverá valer 
até primeiro de abril. O detalhe é o 
seguinte, para reduzir imposto a vi-
gência é imediata, mas para imposto, 
ou seja, tinha 25% a mais e caiu no 
decreto anterior para 25% a menos, 
linear, todos os produtos. 

Agora para voltar ao patamar que 
era de 25% a mais, inclusive isso é 
objeto deste decreto novo por conta 
dos produtos que são produzidos em 
Manaus, que deverão ser excluídos, 
esse é o acordo que foi feito, onde eu 
inclusive participei no ministério da 
economia.  Acredito que deverá sair o 
decreto com a excepcionalização dos 
produtos da Zona Franca de Manaus, 
que são os que precisam ter o processo 
de produtivo básico (PPB), que é um 
conjunto de etapas para poder ser 
produzido aqui em Manaus. 

Vai ter que ter noventa dias a partir 
da edição do decreto para retornar 
aos níveis anteriores, porque seria um 
aumento de alíquota, então vão ter 
noventa dias com as empresas lidando 
com essa situação. Acredito que essa 
questão deverá ser resolvida, eu es-
pero sinceramente que seja resolvida 
e nós vamos continuar trabalhando 
no nosso partido, ou isoladamente ou 
via governo do estado. Trabalhar, que 
pra mim, não rejeito serviço. Soldado 
no quartel, ou quer serviço, ou quer 
cadeia, então estou aí para serviço”

ET:Além da Zona Franca de Ma-
naus, muito se fala a respeito do 
turismo. O senhor enxerga grandes 
chances no turismo?

PA: “Considero que temos algumas 
matrizes que poderíamos buscar de-
senvolver sem abrir mão do nosso 
polo industrial. Desenvolver novas 
matrizes econômicas para o estado 
leva tempo, para substituir o que 
temos hoje da economia do polo 
industrial de Manaus, isso se leva 
dezenas de anos. Começando  agora, 
fazendo os investimentos necessá-

O atual presidente 
do União Brasil na 
região foi eleito de-
putado federal seis 
vezes pelo Amazonas 
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Paraquedista lança 100 mi de
sementes e especialista avalia
Para uma pesquisadora 
do Embrapa, a ação do 
paraquedista Luigi Cani é 
emblemática. Mais de 3,7 
toneladas de materiais 
foram utilizados na ação

Gabriela Brasil

Um paraquedista contribuiu 
para o processo de reflo-
restamento de uma for-
ma diferente do habitual. 

Dentro do território da floresta 
amazônica, em uma área desmata-
da do Amazonas, Luigi Cani saltou 
de um avião a uma velocidade de 
300 quilômetros por hora. No total, 
foram distribuídas cerca de 100 
milhões de sementes.

Com uma longa experiência com 
o paraquedismo, e com o recorde 
de saltar com o menor paraque-
das do mundo, o esportista Luigi 
Cani jogou milhões de sementes 
de mais de 27 espécies variadas 
e nativas da Amazônia em um lo-
cal extremamente degradado pela 
ação humana.

No salto histórico, o paraquedista 
levou uma caixa biodegradável de 
madeira, com cerca de 1m³. O ma-
terial abrigava aproximadamente 
300 kg de sementes. Juntamente 
com a caixa rica em sementes, Luigi 
saltou da aeronave, a uma altura 
de 14 mil pés de altura, o que re-
presenta cerca de 4,2 quilômetros 
do chão.

Em seguida, ao chegar próximo a 
2 mil metros da região desmatada, 
o paraquedista entrou em uma 
velocidade que atingiu em torno 
de 300 quilômetros por hora, che-
gou perto da caixa, que estava em 

DivULGAçãO

o esportista Luigi Cani jogou milhões de sementes de mais de 27 espécies variadas e nativas da Amazônia em um local extremamente degradado pela ação humaNA

queda livre, e a apanhou.
Já com o material de madeira 

biodegradável em mãos, o pa-
raquedista atirou as milhões de 
semente no local, em uma altura 
adequada para realizar uma boa 
distribuição. No fim, a ação foi 
realizada com sucesso.

Projeto
Para que fosse possível imple-

mentar a grande atividade de re-
florestamento, foram manejados 
mais de 3,7 toneladas de materiais 
e equipamentos, que foram enca-
minhados por meio de barco para 

o município de Novo Aripuanã (dis-
tante a 228 quilômetros de Manaus).

Outra ação promovida na ação 
foi o envio de sementes para uma 
comunidade indígena do estado 
do Amazonas. A população da co-
munidade demandava do recurso, 
assim recebeu cerca de 6 milhões 
de sementes.

Quanto é eficiente na prática?
Para a pesquisadora da Empresa 

Brasileira de Pesquisa e Agrope-
cuária da Amazônia (Embrapa-
-Amazônia), Elisa Wandelli, a ação 
do paraquedista, em conjunto com 

a empresa, é emblemática, ainda 
mais por impulsionar e sensibili-
zar órgãos públicos de realizarem 
políticas públicas voltadas para o 
reflorestamento em áreas degra-
dadas na Floresta Amazônica. Além 
disso, enfatiza a importância da 
restauração florestal para os se-
tores da sociedade.

No caso da ação promovida pelo 
paraquedista, a Elisa Wandelli 
classifica o tipo de reflorestamen-
to como “semeadura aérea”, uma 
estratégia alternativa para cobrar 
as autoridades.

Ao mesmo tempo, a pesquisado-

ra também ressalta a necessidade 
de analisar as condições ambien-
tais onde ocorre o reflorestamento, 
assim como as ferramentas e os 
métodos mais eficientes para que 
a semeadura aconteça de forma 
mais eficiente.

Além da utilização de ferramen-
tas que podem garantir a germina-
ção das sementes, como a quebra 
da dormência e o uso da peleti-
zação e hidrogel, substâncias que 
farão a semente cair em um de-
terminado lugar, a pesquisadora 
enfatiza a importância da variabi-
lidade genética.

Vereador é preso por suspeita de 
comprar carga de R$ 1,6 milhão

Menino de 13 anos é suspeito 
de estuprar criança de 6 anos

rEPrODUçãO

A operação aconteceu após a prisão do transportador do carregamento

Luana Lima

Um vereador do município de 
Eirunepé, identificado como An-
tilde José Gomes, de 47 anos, foi 
preso durante uma operação, 
deflagrada pela Polícia Civil (PC), 
na manhã desta sexta-feira (1º). 
O parlamentar é suspeito de ser 
um dos compradores de uma 
carga de drogas, avaliada em r$ 
1,6 milhões.

De acordo com o delegado 
Torquato Mozer, a operação é 
decorrente de uma investigação 
que iniciou após a prisão do 
transportador do carregamento. 
Ele informou o destino, os valo-
res e os possíveis compradores 
da carga.

Ainda conforme a autoridade, 
os compradores estariam dentro 
de presídios do município, que, 
posteriormente, fariam a dis-
tribuição e revenda das drogas. 
Além deles, o vereador também 
seria um possível comprador.

O delegado relata que na casa 
do parlamentar foi encontrado o 
valor de r$ 50 mil em espécie.

grana estuPro

Diante dos fatos, o vereador 
foi preso temporariamente. Tor-
quato Mozart informou que ao 
todo serão cumpridos quatro 
mandados de prisão, além de 
apreensões, durante a operação.

Conforme as informações, as 
investigações ocorrem em vários 
pontos da cidade. As equipes 
continuam em diligências.

número de prisões da PM
A Polícia Militar do Amazonas 

(PMAM), pelo programa Amazonas 
Mais Seguro, prendeu 753 pessoas 
no mês de março, em diversas ações 
na capital e no interior do Estado. 
As detenções são referentes aos 
mais diversos crimes, como tráfico 
de entorpecentes, porte ilegal de 
arma de fogo e roubos.

Elizeu Lopes

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM) investiga o es-
tupro de uma criança de 6 
anos de idade e tem, como 
principal suspeito, um menino 
de 13 anos. O fato teria ocor-
rido na quarta-feira (30), no 
bairro Mauazinho, Zona Leste  
de Manaus.

A polícia não informou se 
existe grau de parentesco en-
tre o menino e a criança de 6 
anos de idade.

O menino foi apresentado 
à Delegacia Especializada em 
Apuração de Atos infracio-
nais (Deaai) nessa quinta (31). 
Segundo a delegada Juliana 
Tuma, a vítima passou por 
exame psicossocial e foi en-
caminhada ao instituto Mé-
dico Legal (iML), onde reali-
zou o exame de corpo delito.

Posteriormente, a criança 
foi levada à Maternidade Dou-
tor Moura Tapajós (MMT) para 
ser examinada pelo Serviço 
de Atendimento às vítimas de 
violência Sexual (Savvis).

Ainda conforme a delega-
da, em depoimento na de-
legacia, a criança informou 
que não foi a primeira vez 
que o autor tentou consu-
mar atos libidinosos e, apesar 
do laudo de corpo delito ter 
resultado negativo, o exa-
me psicossocial confirmou o  
ato infracional.

Após os procedimentos, 
foi instaurado Auto de in-
vestigação de Ato infracio-
nal (AiAi) e a conclusão será 
encaminhada para o Minis-
tério Público do Amazonas 
(MPAM). Enquanto isso, o 
suspeito segue liberado até o 
desfecho das investigações.

A semana foi marcada por 
crimes envolvendo crianças, 
desde espancamento até es-
tupro cometido por outro ado-
lescente. Na manhã desta sex-
ta-feira (1º), a mãe e o padrasto 
do pequeno João Carlos Tino-
co Oliveira, de apenas 9 anos, 
foram presos, acusados de es-
pancar o menino, que morreu 
devido às fortes agressões. Ele  
tinha autismo.
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Desconto da Cota Única do 
Alvará vai até o dia 5/4

Antônio PereirA/SeMcoM

“Atuamos com indicadores de produtividade”, afirmou o diretor-presidente da autarquia, engenheiro carlos Valente

benefício

A Prefeitura de Manaus alerta 
que os contribuintes do Alvará 
2022, que inclui as taxas de 
Licença de Localização (tL) e de 
Verificação de Funcionamento 
(tVF), podem aproveitar o des-
conto de 10% da cota única até 
a próxima terça-feira (5).

no mesmo dia, vence a pri-
meira parcela da taxa, caso o 
contribuinte prefira aderir ao 
pagamento parcelado. nesse 
caso, o lançamento do exer-
cício poderá ser pago em até 
quatro vezes, com tanto que 
cada parcela não seja inferior 
a uma Unidade Fiscal do Mu-
nicípio (UFM), que equivale a 
r$ 127,17.

As notificações de lança-
mento do Alvará 2022, assim 
como as guias para pagamen-
to das taxas, foram remetidas 
pela Prefeitura de Manaus, 
via correios aos contribuintes. 
A segunda via também está 
disponível no portal Manaus 
Atende (http://manausatende.
manaus.am.gov.br).

número expressivo em licen-
ciamento de alvarás de cons-
trução

com 79.211,64 metros qua-
drados de área licenciada em 
alvarás de construção em feve-
reiro de 2022, a Prefeitura, via 
instituto Municipal de Licencia-

mento Urbano (implurb), teve 
incremento de 526% em relação 
ao mesmo período de 2021.

no acumulado de 2022, 
são 255.716,88m2 licencia-
dos, uma variação positiva 
de 1.430% comparado com os 
números do primeiro bimes-
tre do ano passado: 17.869,89  
metros quadrados.

em fevereiro, foram expedi-
dos 62 alvarás de construção, 
contra 50 de 2021, uma alta de 
24%. As certidões de Habite-se 
foram 55, contra 49 do mesmo 
período em 2021 (incremento 
de 12%). investimentos feitos 
e melhor desenvolvimento nos 
sistemas de informação da 
Prefeitura de Manaus visam a 
modernização da legislação e 
termos de responsabilidade, re-
presentando mais processos e 
projetos em análise, aumentan-
do o volume de licenciamento.

o maior volume se reflete 
diretamente na alta da arre-
cadação municipal no seg-
mento, que em fevereiro de 
2022 registrou r$ 1.384.215,56, 
e no bimestre acumula varia-
ção positiva de 9%, soman-
do r$ 2.781.142,90. São mais 
projetos em andamento para 
construção, licenciamento e 
aprovação de obras, e regula-
rização de Habite-se junto ao  
poder público.
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Semana marcou início 
da Dignidade Menstrual
Durante o lançamento 
do programa, foi feita a 
entrega de 1.800 caixas, 
o equivalente a 32.400 
pacotes de absorventes 
higiênicos. Dignidade 
Menstrual é um dos 
legados de Campêlo

nesta semana, a primeira 
etapa do Programa Dig-
nidade Menstrual ini-
ciou, sendo um dos últi-

mos atos da deputada estadual 
Alessandra campêlo à frente da 
Secretaria de estado da Assis-
tência Social (Seas). A primeira 
fase do programa começou com 
a distribuição dos 300 mil ab-
sorventes doados pela Procter 
& Gamble (P&G), na campanha 
nacional Always #MeninaAjuda-
Menina nas escolas estaduais. 

A etapa seguinte do Programa 
Dignidade Menstrual contempla-
rá as coordenadorias do interior. 
As beneficiárias da iniciativa são 
as estudantes com dificuldade 
de comprar os absorventes, de-
vido a questões socioeconômi-
cas (extrema pobreza, pobreza e  
baixa renda).

Durante o lançamento do pro-
grama, foi feita a entrega 1.800 
caixas, o equivalente a 32.400 pa-
cotes de absorventes higiênicos. 

o Amazonas é um dos estados 
pioneiros na iniciativa que foi 
liderada por Alessandra campêlo 
ainda na Assembleia Legislativa, 
enquanto deputada estadual e 
presidente da comissão da Mu-
lher da Assembleia Legislativa. É 
de sua autoria a Lei n° 5.550/2021, 
sancionada pelo governador Wil-
son Lima, que institui e definiu 
diretrizes para a Política Pública 
da Dignidade Menstrual e cons-
cientização sobre a menstruação 
e a universalização do acesso ao 
protetor menstrual higiênico.

De acordo com a parlamentar, 
além de garantir a dignidade das 

MiGUeL ALMeiDA

como titular da Seas, Alessandra liderou a política estadual de combate à fome e aos efeitos sociais e econômicos da pandemia 

meninas, o programa cria oportu-
nidade de igualdade e combate 
à evasão escolar.

“Desde cedo tratam a mens-
truação como um tabu, e não 
como um processo natural do 
corpo da mulher. Uma em cada 
quatro meninas deixam de ir à 
escola porque não tem aces-
so a absorventes no período 
menstrual. isso leva à evasão 
escolar. com o programa, além 
de garantir a dignidade dessas 
meninas, estamos trabalhando 
na construção de uma sociedade 
com mais igualdade. em breve, o 

programa chegará ao interior do 
nosso estado. Fico muito feliz 
em contribuir num projeto tão 
importante para nossas meninas 
e orgulhosa de termos um go-
vernador compromissado com a 
causa das mulheres, que entende 
a importância de uma iniciativa 
como esta”, afirmou. 

o retorno
recém filiada ao Partido Social 

cristão, Alessandra campêlo retor-
nou à Aleam na última sexta-feira 
(1) com o sentimento de dever 
cumprido e pronta para finalizar 

o segundo mandato parlamentar.
“retorno com a sensação de 

dever cumprido e muita gratidão. 
Sou uma pessoa totalmente dife-
rente da que entrou um ano atrás 
porque aprendi com cada um na 
gestão. Gratidão pela oportuni-
dade que o governador Wilson 
Lima me deu na Seas. A Assistên-
cia Social ganhou uma deputada 
para lutar por ela. estou pronta 
para voltar e subir à tribuna para 
defender as mulheres, idosos, o 
setor primário, a segurança e, 
também, a assistência social”, 
declarou campêlo.

Prosamin+ 
amplia 
medidas em 
prol de idosos 

AceSSibiLiDADe

os conjuntos habitacio-
nais que serão construídos 
na área de intervenção do 
Prosamin+, nas zonas Sul e 
Leste de Manaus, foram pro-
jetados para que possam ser 
acessados de maneira uni-
versal, sem obstáculos ou 
desníveis que comprome-
tam a livre circulação.

o coordenador executivo 
da Unidade Gestora de Pro-
jetos especiais (UGPe) do 
Governo do Amazonas, Mar-
cellus campêlo, cita o novo 
Programa Social e Ambiental 
de Manaus e interior (Prosa-
min+). o programa, segundo 
ele, trata com total atenção 
a questão da acessibilida-
de, com foco nos idosos e 
pessoas com necessidades 
especiais. nesse aspecto, 
apresenta diferenciais im-
portantes que caracterizam 
a nova fase.

o público formado por pes-
soas da terceira idade exige 
cuidados especiais. cerca de 
37,7 milhões de pessoas no 
Brasil possuem 60 anos ou 
mais, conforme dados do ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e estatística (iBGe), e a expec-
tativa é de que esse número 
deverá dobrar, até 2024. o 
número atual de idosos no 
país representa um quinto 
da população total de 210 
milhões de habitantes.
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Casos de esporotricose crescem em 
479% de 2020 para 2021 em Manaus
Tutores alegam dificul-
dades para conseguir o 
tratamento no Centro 
de Zoonoses da capital. 
Para veterinária, saúde 
única deve ser o foco

Gabriela Brasil

Os casos de esporotricose 
cresceram radicalmen-
te nos últimos dois anos 
em Manaus. A doença 

é um tipo de zoonose, infecção 
que pode ser transmitida entre 
humanos e animais. Diante do 
aumento da incidência da doença, 
algo que ameaça a saúde pública, 
muitos animais infectados não 
recebem o tratamento adequado 
e são submetidos a eutanásia 
indiscriminada, ação que fere a 
legislação.

Conforme a médica veterinária 
Fabiana Schmitt, os seres hu-
manos podem contrair algumas 
zoonoses pelo contato com um 
animal contaminado, por comi-
das de origem animal ou ainda 
fômites contaminados. Assim, 
a transmissão e sinais clínicos 
podem variar de acordo com o 
tipo de zoonose.  Um dos meios 
de prevenção das zoonoses é a 
vacinação e o acompanhamento 
com veterinário.

“Então, por exemplo, a doença 
da raiva vai ter sinais clínicos 
neurológicos, enquanto a derma-
tofitose apresenta sinais derma-
tológicos e assim vai variando de 
acordo com a doença. Em relação 
à prevenção e tratamento, muitas 
doenças podem ser prevenidas 
com a vacinação dos animais”, 
explica.

Um tipo de zoonose mais co-
mum é a esporotricose, uma do-
ença causada por um fungo da 
família Esporothrix, que é en-
contrado no solo e em materiais 
em decomposição, como folhas, 
galhos e madeiras. Conforme a 
Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), 
caso o fungo entre em contato 
com a pele, por meio de cortes 
profundos, a doença pode se ma-
nifestar.

Por muito tempo, a esporotri-
cose ficou conhecida como “a 
doença do jardineiro”, pois era 
vista comumente em áreas ru-
rais. No entanto, a Fiocruz alerta 
que a doença também passou a 
incidir em áreas metropolitanas, 
principalmente em gatos.

“Nos gatos a esporotricose 
apresenta lesões na pele. En-
tão, são observados nódulos e 
algumas lesões de pele, normal-
mente, na região da face. Sendo 
bem comum a ocorrência no na-
riz, nas orelhinhas e no focinho.  
São lesões bem escarificadas, 
avermelhadas, apresentando in-

ACERVO PESSOAL

Nos gatos, a esporotricose pode ser encontrada na pele. Surgem nódulos e algumas lesões 

EM tEMPO

Aumento de casos tem gerado preocupação em tutores de animais de Manaus

flamação. Em alguns casos, tam-
bém apresenta secreção”, alerta 
a veterinária.

Reação em humanos
Nos humanos, a esporotrico-

se pode também causar úlce-
ras e lesões na pele. Nos casos 
mais graves, segundo a médica, 
o quadro pode evoluir para uma 
sintomatologia, quando afeta ór-
gãos como os pulmões e também  
as articulações.

Em Manaus, os números de ani-
mais diagnosticados com espo-
rotricose refletem uma situação 
preocupante. Isso porque os casos 
da doença aumentaram 479% de 
2020 para 2021.

Segundo os dados informados 
pela Secretaria Municipal de Saúde 
de Manaus (Semsa), foram regis-
trados 39 atendimentos com es-
porotricose em 2020 na capital. 
Enquanto que no ano seguinte 
houve um salto de casos que che-
gou a 226 atendimentos.

A tendência do aumento ainda 
persiste em 2022. Apenas nos pri-
meiros três meses do ano, houve 
cerca de 70 atendimentos de ani-
mais com a doença, quase o dobro 
dos casos totais durante o ano 
inteiro de 2020.

Os bairros de Manaus que mais 
tiveram casos de esporotricose, 
nos últimos três anos, conforme as 
informações da Secretaria Munici-
pal de Saúde de Manaus (Semsa), 
são: Santo Antônio, Glória, Com-
pensa e São Raimundo. todos os 

cinco bairros ficam localizados na 
Zona Oeste da cidade, o que indica 
uma concentração da doença em 
determinada região.

Caso do gato Xande
O jornalista Vinícius Leal e a amiga 

Ana Paula acompanham de perto 
os problemas da esporotricose nos 
felinos. A dupla ajuda com o finan-
ciamento do tratamento de dois 
gatos com esporotricose. Segundo 
Vinícius, o dono do gato vive em 
condições precárias e não possui 
recursos suficientes para pagar 
pelo tratamento do gato nomeado 
como “Xande”.

Após idas ao Centro de Controle 
de Zoonose de Manaus em 2020, 
o gato Xande mostrou sinais de 
melhora da doença, porém, após 
um tempo, ela retornou, e piorou 
em 2022. Nildo, o tutor do gato, 
ficou desesperado ao saber dos 
médicos veterinários do CCZ que 
a única opção era a eutanásia em 
Xande, pois o tratamento com re-
médios intravenosos, como itraco-
nazol, não surtiu efeito no combate 
à doença.

Assim, na sala do CCZ, Nildo co-
nheceu Ana Paula e explicou sua 
situação e o caso do gato Xande. 
Ana Paula se sensibilizou e, junta-
mente com o amigo Vinícius Leal, 
resolveram arcar com os custos do 
tratamento do gato em uma clínica 
veterinária.

Na clínica, Vinícius e Ana Pau-
la ficaram surpresos com o novo 
tratamento. Primeiro, porque na 
nova clínica as doses de itraconazol 
eram maiores.

Nesse momento, Vinícius e Ana 
Paula descobriram que as do-
ses de remédios que os médicos 
da CCZ pediam eram inferiores 
ao procedimento recomenda-
do pelas diretrizes da Fiocruz. 
Além do itraconazol, o novo tra-
tamento também demanda de  
outros medicamentos.

No total, os custos com medica-
mentos e outros itens solicitados 
para tratar Xande chegam a apro-
ximadamente R$ 3 mil.

“A gente vem fazendo vaquinha 
na internet e campanha. Estamos 
fazendo agora um sorteio de um 
bordado e de um jantar para duas 
pessoas em um churrasco para ten-
tar angariar fundos. também divul-
gamos nas redes sociais para pedir 
que as pessoas doem, para a gente 
cuidar dessa situação”, conta Vinícius.

Denúncia
O Em tempo recebeu denúncias 

de que os casos de esporotricose 
começaram a se expandir para ou-
tras regiões de Manaus. Conforme 
o defensor da causa animal Jorge 
Gomes*, há casos de esporotricose 
identificados no bairro Parque Dez 
e São Geraldo, localizados na Zona 
Centro-Sul da capital amazonense.

O defensor também aponta as 
más condutas do Centro de Contro-
le de Zoonose de Manaus (CCZ) em 
relação aos protocolos de atendi-
mento de animais diagnosticados 
com esporotricose.

Segundo Jorge, o CCZ não atua 
em resgatar os animais de ruas 
com a zoonose, ação que fica sob 
responsabilidade de pessoas sen-
sibilizadas com os animais doentes. 
O centro também não conta com 
uma infraestrutura adequada para 
isolar os animais doentes.

“O isolamento é fundamental no 
combate ao surto da esporotri-
cose e também é o “calcanhar de 
Aquiles” do CCZ, que não possui 
pessoal nem para captura e res-
gate e nem infraestrutura para 
abrigar a quantidade de animais 
de rua em Manaus sob a doença”, 
afirma Jorge.

Além disso, Jorge denuncia a 
prática do centro de eutanasiar 
animais diagnosticados com espo-
rotricose, mas que possuem chan-
ces de cura. Em uma das conversas 
do defensor de animais com o CCZ 
pelo Whatsapp, o centro afirma 
que caso o dono não queira con-
tinuar o tratamento, o animal será 
eutanasiado.

A ação de eutanasiar animais com 
zoonose de forma indiscriminada 
vai contra a Lei 14.228/21, que pro-
íbe os centros de zoonose e canis 
de realizarem o procedimento que 
promove a morte indolor de ani-
mais com zoonose. A lei permite 
a eutanásia apenas em casos de 
doenças graves ou doenças incu-
ráveis.

A Fiocruz ressalta que a espo-
rotricose tem tratamento e cura. 
Enfatiza também que o diagnóstico 
dos animais pode ser feito em clíni-
cas veterinárias. “Por isso, o animal 
com suspeita de esporotricose não 
deve ser abandonado, maltratado 
ou sacrificado”, afirma o instituto.

CCZ nega
Ao Em tempo, o diretor do CCZ, 

Rodrigo Araújo Rodrigues, disse 

que a denúncia não procede com as 
práticas reais do centro. De acordo 
com o diretor, o animal com espo-
rotricose é submetido a um exame 
para confirmar a doença. Após a 
constatação, o animal é tratado.

O diretor também afirmou que 
o CCZ prescreve receita médica, 
porém não disponibiliza os medica-
mentos para tratar o animal, item 
que precisa ser providenciado pelo 
próprio dono do animal, e informou 
que em breve o centro vai assegu-
rar o fornecimento dos remédios.

Ao ser questionado sobre quais 
são os procedimentos realizados 
em casos de donos que não podem 
arcar com os custos dos medi-
camentos, o diretor afirma que a 
pessoa que leva o animal até o 
centro é a responsável.

“Por mais que o animal seja de rua, 
o animal não vai lá no CCZ pedir ajuda, 
né? Alguém que pede ajuda por ele. 
É essa pessoa que se responsabiliza 
pelo animal”, afirmou Rodrigo.

Em nota, o Centro de Controle de 
Zoonose alega que caso a suspei-
ta da doença seja confirmada, “a 
equipe do CCZ faz a remoção do 
animal até o laboratório do CCZ 
para possível eutanásia. Evitando 
assim a contaminação de outros 
animais nas ruas da comunidade”, 
diz a nota.

O Conselho Regional de Medicina 
Veterinária do Amazonas (CRMV-
-AM) informou que a denúncia 
precisa ser apurada, assim como 
a situação em que elas ocorreram. 
As denúncias sobre práticas ina-
dequadas de médicos podem ser 
realizadas no site oficial: https://
www.crmv.am.gov.br/ .

Em nota, a Semsa informou que 
o CCZ realiza eutanásias “apenas 
nos casos de animais que cumprem 
os requisitos estabelecidos pela 
legislação vigente”.

Saúde pública
A veterinária explica que a zoono-

se é questão de saúde pública, visto 
que a doença afeta diretamente 
os humanos. Assim, para Fabiana, 
a doença pode ser combatida à 
medida que sejam aplicadas ações 
tanto para saúde animal quanto  à 
saúde humana.

“Hoje a gente tem o conceito ‘One 
Health’, que significa saúde única 
e é utilizado mundialmente. Esse 
contexto defende que precisamos 
prezar pela saúde animal, saúde am-
biental e saúde humana”, completou.
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União Europeia adverte 
China sobre apoio à Rússia
União Europeia apelou à 
China para “não interferir” 
nas sanções ocidentais 
contra a Rússia 

A União Europeia pediu, na 
sexta-feira (1°), para que a 
China não ajude Moscou 
a se esquivar das sanções 

ocidentais por sua invasão à Ucrâ-
nia, o que “danificaria gravemente 
a reputação chinesa” e afetaria as 
relações econômicas de Pequim 
com a Europa.

A presidente da Comissão Eu-
ropeia, Ursula von der Leyen, e o 
presidente do Conselho Europeu, 
Charles Michel, em nome dos Esta-
dos-membros da UE, se encontra-
ram, por meio de videoconferência, 
com o primeiro-ministro chinês, Li 
Keqiang, e depois com o presidente 
Xi Jinping.

A União Europeia (UE) apelou à 
China para “não interferir” nas san-
ções ocidentais contra a Rússia pela 
ofensiva contra a Ucrânia e advertiu 
que um apoio a Moscou “vai danificar 
gravemente a reputação” do país 
asiático na Europa.

“Isso vai danificar gravemente a 
reputação da China aqui na Europa”, 
onde “as empresas olham como os 
países se posicionam”, disse Van der 
Leyen, ao término da videoconfe-
rência com o presidente chinês.

“Nenhum cidadão europeu vai 
compreender um apoio a Moscou, 
que reforçaria suas capacidades 
para prosseguir com sua guerra” 
na Ucrânia, acrescentou Von der 
Leyen, que estava sentada ao lado 
de Charles Michel.

“Esperamos que a China se dê 
conta da importância de sua imagem 

DIVULgAção

Vladimir Putin (esq.) e Xi Jinping (dir.) se encontraram em Pequim, China, em 4 de fevereiro de 2022 

internacional e da relação econômi-
ca entre a China e a UE”, disse Michel, 
sem mais detalhes.

Até agora, Pequim evitou conde-
nar a invasão da Rússia e manifestou 
sua amizade “sólida como uma ro-
cha” com Moscou no início de março.

“Cálculo estratégico”
“os europeus buscam influenciar 

no cálculo estratégico dos dirigentes 
chineses, ressaltando o custo eco-
nômico que sofreriam em caso de 
apoio concreto à Rússia”, explicou 
grzegorz Stec, do instituto alemão 
Merics, antes da videoconferência.

“As reações controversas da China 
são uma forma de estar do lado russo 
sem pagar o preço. Sem maior pres-
são, vai aportar mais ajuda a Putin”, 
afirmou o eurodeputado ecologista 

alemão Reinhard Bütikofer.
Porém, a UE é prisioneira de sua 

forte interdependência com Pe-
quim: o bloco absorve 15% das ex-
portações do gigante asiático, que 
lhe fornece bens manufaturados e 
componentes essenciais.

A China também compra 10% das 
exportações da UE, sendo um mer-
cado-chave, especialmente, para a 
indústria alemã.

Sob o estímulo de Berlim, a UE 
e a China assinaram um ambicioso 
acordo de investimentos no final 
de 2020.

Mas sua ratificação está congelada 
pelas sanções da UE para castigar o 
trabalho forçado na região chinesa 
de Xinjiang, negado por Pequim, e 
as represálias do regime comunista 
contra parlamentares e investiga-

dores europeus.
E isso se uniu, recentemente, ao 

bloqueio da China às importações 
da Lituânia depois que esse país 
báltico permitiu a abertura de uma 
representação oficial de Taiwan.

“o perigo é que a China ‘sobre-
venda’ sua neutralidade para ob-
ter concessões, como a reativação 
das negociações sobre o acordo de 
investimentos”, adverte Valérie Ni-
quet, da Fundação para a Pesquisa 
Estratégica.

Uma ideia “ilusória”
No meio da semana, em Pequim, 

o chefe da diplomacia russa, Serguei 
Lavrov, obteve uma reafirmação da 
amizade “ilimitada” dos dois países 
frente aos Estados Unidos em nome 
de uma nova “ordem mundial mul-

tipolar”, uma visão que desperta a 
inquietude do ocidente diante do 
surgimento de um bloco “autoritá-
rio” hostil.

“A ideia de desvincular a China da 
Rússia é ilusória: quando a guer-
ra na Ucrânia terminar, a atenção 
dos Estados Unidos vai se voltar, 
prioritariamente e não com espírito 
amistoso, para a China, que por isso 
tem interesse em manter sua coope-
ração” com seu vizinho, opina Sylvie 
Bermann, ex-embaixadora francesa 
em Moscou e Pequim.

A China não é o único país de 
peso internacional que não condena 
Moscou. Também não o fazem Índia, 
África do Sul, Paquistão e Brasil.

Para Pequim, os europeus se 
deixaram arrastar para um confli-
to instigado por Washington, que 
demonstrou os pontos débeis do 
ocidente.

Bastante dependente do gás rus-
so, a “Europa pode ter disparado 
um tiro no pé ao se unir às sanções 
americanas”, adverte o jornal na-
cionalista chinês global Times, que 
recusa vincular as relações Bruxe-
las-Pequim com a crise entre os 
europeus e Moscou por causa da 
Ucrânia.

Bens sequestrados
o ministro das Relações Exteriores 

da Itália, Luigi Di Maio, anunciou 
na sexta-feira (1º) que o governo já 
confiscou cerca de 900 milhões de 
euros em bens de oligarcas russos 
no país como retaliação contra a 
guerra na Ucrânia.   

“Cumprimos rigorosamente nos-
sas obrigações internacionais em 
matéria de sanções e, portanto, tam-
bém sobre a apreensão dos bens na 
Itália das pessoas listadas, que não 
se limitam a bens móveis”, explicou 
o chanceler italiano em entrevista 
ao jornal alemão Bild.

Professor branco pendura 
boneco negro em aula 

Lei prevê prisão a servidor que 
destratar vítima de violência

DIVULgAção

DIVULgAção

Boneco negro foi pendurado por fio durante aula de professor branco

Um professor branco de História 
de uma escola de ensino médio 
de Chicago, que foi frequentada 
por Michelle obama, ex-primeira-
-dama dos EUA, foi afastado depois 
de ter pendurado um boneco negro 
pelo pescoço em um cordão em 
sala de aula.

o professor, então, discutiu ris-
pidamente com um colega negro 
que se sentiu ofendido com o “en-
forcamento”.

o incidente ocorreu na segunda-
-feira (28), quando um professor 
de História negro viu o boneco, 
representando um jogador de fu-
tebol negro, pendurado na sala de 
aula do professor branco, informou 
o “Chicago Sun Times”.

Seguiu-se um confronto acalora-
do entre os dois educadores. A luta 
foi capturada em vídeo e as imagens 
rapidamente passaram a circular 
pela Whitney Young Magnet High 
School e pelas redes sociais.

“Infelizmente, houve um inciden-
te em que um professor pendurou 
um pequeno boneco de futebol 
americano afro-americano por 

raCismo polêmiCa

uma corda de uma tela de projetor 
em sua sala de aula”, disse a diretora 
da escola, Joyce Kenner, em um e-
-mail para pais e alunos.

“o professor indicou ter encon-
trado o boneco e que queria que 
os alunos o vissem esperando que 
alguém o reivindicasse. Um colega 
abordou o professor sobre o boneco 
e a conversa entre os professores 
ficou contenciosa”, acrescentou ela 
na mensagem.

o professor branco estava na es-

cola há anos, enquanto o colega 
negro havia começado a lecionar 
no colégio mais recentemente. o 
caso está sendo investigado pela 
Comissão de Ensino de Chicago.

o Sindicato de Professores de 
Chicago, que representa os dois 
professores, disse em uma série de 
tweets que o distrito “tem a respon-
sabilidade de fornecer um espaço 
seguro para todos os membros das 
nossas comunidades escolares, o 
que é especialmente importante.

A partir do dia 1º, o servidor que 
submeter vítimas ou testemunhas 
de crimes violentos a constrangi-
mentos desnecessários pode pe-
gar até um ano de cadeia, além de 
multa. A previsão consta na lei de 
violência institucional, publicada 
no Diário oficial da União (DoU).

Pela nova legislação, comete o 
crime de violência institucional, um 
tipo de abuso de autoridade, todo 
servidor que “submeter qualquer 
vítima de infração ou testemunha 
de crimes violentos a procedimen-
tos desnecessários, repetitivos ou 
invasivos, que as levem a reviver, 
sem estrita necessidade, a situação 
de violência ou outras situações 
potencialmente geradoras de es-
tigmatização e sofrimento”.

A nova lei foi aprovada pelo Se-
nado no último dia 8 de março, Dia 
Internacional da Mulher. Ao votar, a 
relatora, senadora Rose de Freitas 
(MDB-ES), frisou que a legislação 
foi motivada pela repercussão do 
caso Mariana Ferrer, uma vítima de 
violência sexual em Santa Catarina 
que foi humilhada pelo advogado 
do acusado durante audiência, sem 
que houvesse intervenção do juiz 

ou do promotor.
o texto da nova lei prevê punição 

ainda para a revitimização, que é 
quando o agente público intimida 
a vítima ou testemunha de crime 
violento. Nesse caso, a pena poderá 
será aplicada em dobro ao servidor.

Se o servidor não intervir diante 
de uma intimidação feita por ter-
ceiros – como um advogado du-
rante um julgamento, por exemplo 
– a pena pode ser acrescida de  
dois terços.  
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Servidor poderá ser preso caso 
destrate vítimas de violência



Economia
Manaus, sábado e domingo 2 e 3 de abril de 2022

Mais de 3 mil trabalhadores 
admitidos em fevereiro

Amazonas teve saldo 
positivo na quantidade 
de empregos formais 
pelo segundo mês 
seguido em 2022

Ministério do Trabalho e Previdência divulgou que 
3217 trabalhadores foram admitidos no Amazonas 
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O  Governo do Estado, 
por meio da Secretaria 
Executiva do Trabalho 
e Empreendedorismo 

(Setemp), órgão da Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Sedecti), destacou 
na sexta-feira (1°), os dados do 
Cadastro Geral de Empregados 

e Desempregados (Caged) que 
apontam um saldo positivo de 
3.217 admissões a mais que o 
de demissões no Amazonas, no 
mês de fevereiro, uma variação 
positiva de 0,72%.

Pelo segundo mês seguido em 
2022, o Amazonas teve saldo 
positivo na quantidade de em-
pregos formais. Conforme os 
dados, divulgados na terça-feira 
(29 de março) pelo Ministério do 
Trabalho e Previdência (MTP), o 
Amazonas registrou em fevereiro 
18.798 admissões e 15.581 desli-
gamentos. Atualmente, o estado 
apresenta um estoque de 448.417 
trabalhado-res formais.

 O Brasil, em fevereiro, teve um 

resultado de 2,013 milhões de 
contratações e 1,685 milhão de 
desligamentos, num saldo de 328 
mil postos de trabalho ocupados, 
conforme o MTP. O resultado foi 
o segundo melhor para o mês da 
série iniciada em 2010, perdendo 
apenas para 2021, quando o saldo 
foi de 397.915 postos ocupados.

De acordo com o secretário exe-
cutivo do Ministério do Trabalho 
e Previdência, Bruno Dal-colmo, 
esta foi a primeira vez que o total 
mensal de admissões superou 2 
milhões de vagas, considerando 
a série com declarações feitas 
dentro do prazo.

No Amazonas, no acumulado 
do primeiro bimestre do ano 

(Janeiro-Fevereiro), o saldo de 
contratações é positivo em 3.887 
trabalhadores. O resultado de 
2022 é superior aos dos anos 
de 2021 e 2020.

 Dentre os municípios que mais 
admitiram formalmente, desta-
cam-se, Manaus, seguido de Ita-
coatiara, Presidente Figueiredo, 
Parintins, Manacapuru, Humaitá 
e Iranduba.

 
Setores
Com relação aos setores da 

economia que mais contribu-
íram para o saldo positivo de 
trabalhadores admitidos no mês 
de fevereiro no Amazonas, os 
destaques são o setor de Servi-

ços, com 1.685 pessoas; seguido 
do Comércio, com saldo de 610 
admissões; Indústria, com 479 
pessoas; e Construção Civil, com 
saldo positivo de 382 admissões.

O saldo atual é de 448.417 tra-
balhadores com carteira assinada 
no Amazonas, dos quais 201.085 
estão no setor de serviços, 115.374 
na indústria, 104.464 no comér-
cio, 23.829 na construção civil e 
3.665 no setor agropecuário.

O destaque é o setor da indús-
tria, que está atualmente com 
estoque positivo de trabalhado-
-res formais superior ao apurado 
no ano de 2021, quando fechou 
o ano com 115.115 trabalhado- 
res formais.

Desconto da Cota Única do Alvará vai até o dia 5
DIvulGAçãO

Pagamento da cota Única do Alvará 2022 pode ser feito na Semef Atende ou no site da instituição municipal  

2022

A Prefeitura de Manaus alerta que 
os contribuintes do Alvará 2022, que 
inclui as Taxas de licença de locali-
zação (Tl) e de verificação de Fun-
cionamento (TvF), podem aproveitar 
o desconto de 10% da cota única até 
a próxima terça-feira (5).

No mesmo dia também vence a pri-
meira parcela da taxa, caso o contri-
buinte prefira aderir ao pagamento 
parcelado. Nesse caso, o lançamento 
do exercício poderá ser pago em até 
quatro vezes, com tanto que cada 
parcela não seja inferior a uma uni-
dade Fiscal do Município (uFM), que 
equivale a R$ 127,17.

As notificações de lançamento do 
Alvará 2022, assim como as guias 
para pagamento das taxas, foram 
remetidas pela Prefeitura de Ma-
naus, via correios aos contribuintes. A 
segunda via também está disponível 
no portal Manaus Atende (http://
manausatende.manaus.am.gov.br).

Licenciamento 
 Com 79.211,64 metros quadrados 

de área licenciada em alvarás de 
construção em fevereiro de 2022, a 
Prefeitura de Manaus, via Instituto 
Municipal de licenciamento urbano 
(Implurb), teve incremento de 526% 
em relação ao mesmo período de 
2021: 12.637,11 metros quadrados.

 No acumulado de 2022, são 
255.716,88m2 licenciados, uma va-
riação positiva de 1.430% compa-
rado com os números do primeiro 
bimestre do ano passado: 17.869,89 
metros quadrados.

 Em fevereiro foram expedidos 62 
alvarás de construção, contra 50 de 
2021, uma alta de 24%. As certidões 
de Habite-se foram 55, contra 49 
do mesmo período em 2021 (in-
cremento de 12%). Investimentos 
feitos e melhor desenvolvimento 
nos sistemas de informação da 
Prefeitura de Manaus visam a mo-
dernização da legislação e termos 
de responsabilidade, representan-
do mais processos e projetos em 
análise, aumentando o volume de 
licenciamento.
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Reajuste de 10,89% no 
preço de medicamentos

Governo Federal autori-
zou no dia 1º, o reajuste 
de até 10,89% no preço 
dos medicamentos

Mais de 13 mil medica-
mentos de uso contí-
nuo ficaram mais caros 
a partir da sexta-feira 

(dia 1º de abril). Isso porque co-
meça a valer a autorização de 
reajuste dos remédios pela Câ-
mara de Regulação do Mercado 
de Medicamentos (CMED), órgão 
interministerial que define o pre-
ço máximo ao consumidor em 
cada Estado.

O reajuste será de 10,89%. O 

DIvulgaçãO

governo federal autorizou reajuste de até 10,89% no preço dos medicamentos a partir do dia 1º de abril

índice é calculado por meio de 
uma fórmula que leva em conta a 
variação da inflação medida pelo 
Índice de Preços ao Consumidor 
amplo (IPCa), ganhos de produ-
tividade das fabricantes de me-
dicamentos e variação dos custos 
dos insumos e características de 
mercado. O aumento foi chan-
celado pela CMED e publicado 
no Diário Oficial da união desta 
sexta-feira.

apesar do reajuste, o aumento 
ao consumidor pode não ser ime-
diato, por conta, principalmente, 
dos estoques de cada estabeleci-
mento e da concorrência entre as 
farmácias. “Medicamentos com o 
mesmo princípio ativo e para a 
mesma classe terapêutica (do-
ença) são oferecidos no país por 

vários fabricantes e em milhares 
de pontos de venda”, explica a 
entidade que representa a in-
dústria do setor.

Os consumidores já se prepa-
raram para os aumentos. Mora-
dora de Olaria, na Zona Norte, a 
pensionista Iranete Ribeiro, de 72 
anos, trata problemas crônicos na 
coluna com um anti-inflamatório. 
a caixa, com 30 comprimidos, 
dura metade do mês. Na última 
ida à farmácia, o preço já tinha 
aumentado, e a família preferiu 
se antecipar ao reajuste e ga-
rantir o medicamento por mais 
um tempo:

“Ficamos assustados porque 
a última caixa custou R$ 160 
e agora, no dia 29, compramos 
por 200! É um aumento muito 

grande, mas aproveitamos para 
comprar outra caixa logo, por-
que pode aumentar ainda mais. 
Infelizmente não tem para onde 
correr”, afirma a filha de Iranete, 
andréa alves, que cuida da mãe.

Para consumidor, aumento 
pode ser ainda maior que reajuste

uma pesquisa feita no ano pas-
sado, quando o reajuste dos me-
dicamentos foi de 10,08%, pelo 
Instituto Brasileiro de Defesa 
do Consumidor (Idec), mostrou 
a diferença entre o teto de pre-
ços estabelecido pela CMED e os 
valores cobrados nas farmácias. 
a pesquisa analisou os preços de 
11 medicamentos ofertados pelo 
Sistema Único de Saúde (SuS) e 
cinco classes de remédios vendi-
dos em farmácias, tanto genéri-

Ministério orienta Procons sobre 
tributação de combustíveis

DIvulgaçãO

Procons vão fiscalizar se postos de combustíveis informam valores dos produtos 

O Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública divulgou nota téc-
nica para orientar os Procons de 
todo o Brasil sobre a nova forma 
de tributação de combustíveis. Em 
março, o presidente Jair Bolsonaro 
sancionou o Projeto de lei (Pl) que 
prevê a cobrança em uma só vez do 
Imposto sobre Circulação de Mer-
cadorias e Serviços (ICMS) sobre 
combustíveis, inclusive importa-
dos. O texto prevê que a cobrança 
seja feita com base em alíquota 
fixa por volume comercializado e 
única em todo o país. O objetivo 
da medida é facilitar a fiscalização 
desse tipo de produto. 

De acordo com o comunicado, 
emitido por meio da Secretaria Na-
cional do Consumidor (Senacon), 
entre os direcionamentos para os 
Procons está a fiscalização com o 
intuito de verificar se os postos de 
combustíveis estão informando, de 
forma clara, aos consumidores a 
maneira que é feita a incidência de 
tributos no preço final da gasolina, 
diesel ou etanol.

Da mesma forma, os Procons 
deverão conduzir investigações 
para apurar possíveis práti-cas de 

icms

cobrança abusiva, observando os 
critérios de composição do preço 
do combustível para evitar que o 
consumidor seja lesado.

mudanças 
Diesel, biodiesel, gasolina, etanol 

anidro (que é misturado à gasolina), 
gás liquefeito de petróleo (glP) e o gás 
liquefeito de gás natural (glgN) são os 
combustíveis afetados pela nova lei. 

a alíquota do imposto era um per-

centual cobrado em cima do preço 
final do litro na bom-ba, que sofre 
variações do dólar e do preço inter-
nacional, onerando o valor final co-
brado dos consumidores. a nova lei 
determina que a cobrança do ICMS 
ocorra sobre o preço na refinaria ou 
no balcão de importação, quando 
o combustível vier do exterior. Os 
novos valores, pela proposta, foram 
definidos pelo Conselho Nacional de 
Política Fazendária (Confaz).

Superávit da Balança 
Comercial

Embalada pela valori-
zação das commodities 
(bens primários com 
cotação internacional), 
a balança comercial re-
gistra o melhor resulta-
do positivo para meses 
de março desde o início 
da série histórica, em 
1989. No mês passado, 
o país exportou uS$ 
7,383 bilhões a mais do 
que importou. Segundo 
o Ministério da Econo-
mia, isso representa alta 
de 19,3% em relação ao 
registrado em março do 
ano passado.

No primeiro trimes-
tre, a balança comer-
cial acumula superávit 
de uS$ 11,313 bilhões. 
Isso representa 37,6% 
a mais que o registra-
do de janeiro e março 
do ano passado (uS$ 
8,087 bilhões). O saldo 
é o segundo melhor da 
história para o período, 
perdendo apenas para 
2017, quando o superá-
vit tinha ficado em uS$ 
13,016 bilhões nesse in-

mARÇO 

tervalo.
No mês passado, 

o Brasil vendeu uS$ 
29,095 bilhões para o 
exterior e comprou uS$ 
21,711 bilhões. Tanto as 
importações como as 
exportações bateram 
recorde em março, 
desde o início da série 
histórica, em 1989. as 
exportações subiram 
25% em relação a mar-
ço do ano passado, pelo 
critério da média diária. 
as importações aumen-
taram 27,1% na mesma 
comparação.

um dos principais 
responsáveis pela re-
cuperação do saldo 
comercial foi a valori-
zação das commodities 
(bens primários com 
cotação internacional), 
que subiram em março 
em meio ao acirramen-
to das tensões entre 
Rússia e ucrânia. a es-
tabilidade de algumas 
safras, principalmente a 
de soja, também contri-
buiu para o resultado.

cos quanto de referência.
Nas farmácias, os valores dos 

produtos de referência ficaram 
entre -23,76% (caso da liragluti-
da, um antidiabético) e -52,08% 
(amoxilina, um antibiótico), na 
comparação com os preços 
máximos. Nos medicamentos 
genéricos e similares, a variação 
ficou entre -400,87% (omeopra-
zol, um antiulceroso) e -46,89% 
(candesartan, um anti-hiperten-
sivo).

Pesquisa
Pesquise os preços e compare 

os valores em várias farmácias. 
Os valores tendem a variar de 
rede para rede.

Farmácia popular
verifique os preços nas redes 

conveniadas ao programa Far-
mácia Popular.

Genéricos
verifique se há alguma opção de 

genérico para o medicamento que 
precisa comprar. Eles são seguros 
e em geral custam mais baratos.

Descontos
Em algumas redes de farmácias, 

existem programas de desconto 
por CPF. Mas é preciso atenção: 
“Às vezes, falta transparência nos 
descontos concedidos via CPF. as 
farmácias precisam respeitar a 
lei geral de Proteção de Dados 
(lgPD) e dizer com clareza o que 
é feito com os dados do consu-
midor, com quem essas empresas 
compartilham os dados e com 
que finalidade”, alerta Navarrete.

Para a advogada ana Caroli-
na Navarrete, coordenadora do 
programa de Saúde do Idec, o 
impacto do reajuste no bolso do 
consumidor pode ser ainda maior, 
porque a brecha entre os valores 
permite que os preços aumentem 
várias vezes nas farmácias, mas 
ainda assim dentro dos limites 
legais estabelecidos, tornando o 
teto de preços “artificial”:

“Com certeza o reajuste é algo 
que impacta o bolso, mas, nes-
te caso, o reajuste que a CMED 
anunciou não é o aumento que o 
consumidor vai sentir na farmá-
cia. a CMED faz o reajuste nos 
valores de teto dos medicamen-
tos, mas o que a gente percebe é 
que o preço real praticado pelas 
farmácias é muito diferente: os 
valores são, geralmente, abai-
xo do teto, e com o reajuste, 
sobem mais do que o aumento  
da CMED”.
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O evento esportivo acon-
tece dentro das progra-
mações de aniversário 
da cidade de Manaus em 
2022

A capital amazonense, ci-
dade com vida cultural 
efervescente, recebe a 
1ª Maratona Internacio-

nal nos dias 22 e 23 de outubro 
de 2022.  

A corrida de rua contará com três 
percursos (42k, 21k e 5k) e uma prova 
kids em meio à paisagem estontean-
te da Amazônia. O evento internacio-
nal promete atrair atletas do Brasil 
e de outros países, interessados em 
conhecer as belezas naturais do es-
tado do Amazonas e, acima de tudo, 
de superação. 

O clima de Manaus, por si só, é um 

desafio. Por isso, a organização da Ma-
ratona oferece estrutura diferenciada, 
pontualidade e ações de sustentabili-
dade ambiental, como: reciclagem e 
reutilização dos plásticos utilizados no 
evento — o que gera emprego e renda 
para a população local — e doação de 
mudas nativas.

Na 1ª edição, todos os participan-
tes tiveram seu número de peito 
eternizado. Da 2ª edição em diante, 
somente eternizará o número de 
peito quem concluir, por três vezes, 
o percurso de 42km. Além disso, 
participar em 10 edições seguidas, 
nos 42km, garante isenção na 11ª 
participação e nas seguintes. Premia 
com a medalha TOP 100 para todos 
os percursos.

“Maratoninha” de Manaus
A corridinha acontecerá no dia 22 

de outubro para crianças com idades 
de 1 até 13 anos e com percursos que 
variam de 50m a 200m de acordo com 
a faixa etária. Será realizada no Parque 
Ponta Negra.

Sustentabilidade
A Maratona Internacional de Manaus 

quer ser reconhecida como uma das 
maratonas mais sustentáveis do mun-
do. Quem participar da corrida recebe 
mudas de árvores e plantas nativas. 

Outra novidade é a utilização de 500 
lixeiras e sacos de lixo feitos com ma-
teriais reciclados. A maratona conta 
também com o reaproveitamento de 
mais de 30 mil garrafas plásticas (que 
não podem ser recicladas) na sinaliza-
ção do percurso.

Os cones do percurso serão fei-
tos por artesãos locais, a partir de 
garrafas plásticas.

Estrutura
A prova contará com kits diferen-

ciados para cada opção de percurso 
e serviços de gravação de medalha, 
fisioterapia, translado e área VIP.

A largada e chegada serão montados 
no Parque Ponta Negra, um dos cartões 
turísticos da cidade. Os pontos de hidra-
tação serão, em média, a cada 2,5km + 
largada e chegada, além de seis pontos 

EM TEMPO 

DIVulgAçãO 

de isotônicos no percurso + chegada.
Ainda por conta do calor da re-

gião, aprova terá quatro pon-
tos com esponjas para refrescar 
e amenizar a sensação térmica.  
Para cuidados com saúde dos corredo-
res, o evento conta com seguro contra 
acidentes pessoais e serviço de emer-
gência médica com estrutura de uTI na 
chegada. Ambulâncias e motolâncias 
estarão na chegada, percurso e em 

pontos estratégicos com mais de 60 
profissionais de saúde.

As premiações serão em dinheiro, 
com medalhas diferenciadas (TOP 
100), medalhas para todos que con-
cluírem o percurso e troféus para os 
campeões.

As inscrições para a 1ª Maratona 
Internacional de Manaus já estão aber-
tas e podem ser feitas pelo site: www.
maratonademanaus.com.br

Manaus sedia 1ª Maratona 
Internacional e conta com inscrições abertas 
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Com investimento supe-
rior a R$ 30 milhões em 
infraestrutura, o Gover-
no do Amazonas garante 

condições para se desempe-
nhar o alto rendimento nos es-
tádios da capital com a revita-
lização na iluminação da Arena 
da Amazônia, Ismael Benigno e  
Carlos Zamith. 

O anúncio feito pelo governa-
dor Wilson Lima também prevê 
a realização de 29 obras, que 
contarão com o apoio da Fun-

MAuRO NETO/FAAR

INICIAÇÃO PRECOCE DA CRIANÇA NO ESPORTE
Olá leitores!
A sociedade contemporâ-

nea com suas transforma-
ções nas atividades políticas, 
econômicas e sociais, cada 
vez mais dinâmica, tende a 
exigir do homem que seja 
mais competitivo e produti-
vo. Isto faz com que as algu-
mas famílias iniciem obses-
sivamente e precocemente, 
a busca de resultados eleva-
dos de seus filhos.

Como professor de educa-
ção física, tenho percebido a 
ansiedade de muitos pais a 
introduzirem seus filhos nas 
mais variadas “atividades 
ou reforço”, é aula de tudo 
e para tudo! - Dança para 
bebês ou dança materna; gi-
nástica rítmica; inglês para 
bebês; kumon para criança; 
judô kids; natação para be-
bês, futsal, futebol, além das 
atividades escolares diária 
e visita ao psicólogo. Pare-
ce treinamento de atletas 
olímpicos! Vocês conhecem 
alguma criança assim? 

É Claro que sabemos que 
o desenvolvimento da crian-
ça depende de múltiplos fa-

tores, que a plasticidade da 
criança é incrível, são como 
“esponjas de alto teor de 
absorção”. Devem ser esti-
muladas e instigadas a de-
safios constantes, vocês se 
surpreenderão com tanta 
capacidade de aprendiza-
gem e desenvolvimento. Elas  
são incríveis!  

Mais calma! Muita calma 
nesta hora! Vamos conversar 
sobre este tema relevante – 
“A iniciação esportiva preco-
ce de crianças no esporte”. 
É muito comum pais chega-
rem para os professores de 
educação física em busca de 
respostas a perguntas como: 
Meu filho luta desde os três 
anos e não quer mais saber 
das aulas; meu filho nada, 
faz aulas de xadrez, futsal e 
etc., desde pequeno e ago-
ra aos 12 detesta! O que eu 
faço? O que fiz de errado?  

É claro que os pais não 
erraram ao introduzir seus 
filhos nas “aulas de reforço 
ou nos esportes” muito cedo, 
eles não são profissionais 
da educação, da educação 
física e muito menos espe-

cialistas em treinamento 
esportivo. Somos nós pro-
fessores de educação física 
os “responsáveis em alertá-
-los e propor a eles”, qual 
momento apropriado para 
iniciar a formação esporti-
va de seus filhos. A família é 
responsável pela tomada de  
decisão final!

Uma coisa é unanimidade 
– “A introdução da criança 
na modalidade esportiva, na 
maioria das vezes, é esco-
lha dos pais e não da crian-
ça. Ou foi um ex- praticante, 
ou queria ter experimentado 
esse ou aquele esporte”. Não 
parece que há uma certa ex-
pectativa dos pais projetado 
nas crianças?

Por isso, muitas são sub-
metidas cedo demais em 
esporte que talvez não gos-
tem ou não tem aptidão. São 
induzidas precocemente a 
uma preparação especiali-
zada, a um gesto motor uni-
lateral, repetitivo e as ve-
zes chatos - antes mesmo 
de elas manifestarem suas 
eventuais aptidões e esco-
lhas. Um aluno meu disse 

baixinho em meus ouvidos – 
Eu odeio futsal! (pai matricu-
lou na escolinha)

Recorrendo a ciência – Jean 
Piaget diz: A inteligência hu-
mana se desenvolve por es-
tágios e, a fase chamada de 
operações formais inicia-se 
por “volta dos 12 anos de ida-
de”, onde a criança tem total 
capacidade para raciocinar e 
construir hipóteses. 

David Gallahue, teórico 
do desenvolvimento motor 
contribui – “A idade crono-
lógica não é determinante”, 
mas, a partir dos 12 anos há 
uma melhoria significativa 
na execução de habilidades 
especificas e o esquema cor-
poral da criança ou pré-ado-
lescente está basicamente 
formado. Enquanto esta fase 
não chega, deixem as crian-
ças experimentarem os mais 
diversificados gestos moto-
res de diferentes esportes, 
deixe-os saboreá-los. 

Acredito que devemos ter 
mais cuidado e faço apelo 
para sermos mais “sensíveis 
à importância do movimento 
educativo na formação es-

portiva na infância”. Antes 
de querer transformar filhos 
em atletas, devemos antes 
desenvolver as capacidades 
básicas humanas: consciên-
cia social, inteligência emo-
cional, aprender a descobrir 
e criar, a fazer e agir, a viver 
em grupo, a ser solidário, ser 
empático e a respeitar re-
gras dentre outros. 

Sugerimos pequenas mu-
danças: os pais e familiares 
devem claramente mostrar 
que o valor da criança não 
está relacionado com o re-
sultado do jogo ou da com-
petição, assim o prazer pela 
prática de esportes se tor-
nará leve. Alivie a pressão 
sobre as crianças e limite 
as atividades fora da escola, 
para sobrar tempo para “vi-
ver” como crianças. 

Por fim, se as aprendiza-
gens significativas forem 
assimiladas pelas crianças, 
levarão consigo por toda sua 
vida. Tornando-as mais ajus-
tadas e felizes. 

Não esqueça de brincar 
com seus filhos, antes que 
eles cresçam!

dação Amazonas de Alto Ren-
dimento (Faar) e a execução da 
Secretaria de Infraestrutura e 
Região Metropolitana de Ma-
naus (Seinfra).

“Visando melhorias para o es-
porte e lazer, iremos investir mais 
de R$ 30 milhões, assumindo um 
compromisso que firmamos com 
o povo amazonense no início da 
gestão. Não estamos investindo 
somente em obras, estamos in-
vestindo no cidadão e, sobretu-
do, no atleta de alto rendimento 
do Amazonas, que terá oportuni-
dade de desempenhar sua mo-
dalidade”, declarou Wilson Lima, 
governador do Amazonas.

O atual pacote engloba a re-
vitalização da iluminação dos 
estádios, a reforma do parque 
aquático e kartódromo da Vila 

Olímpica, reformas nos cam-
pos de futebol da capital e do 
interior, além do Complexo de 
Esporte e Lazer do bairro do 
Areal, em São Gabriel da Cacho-
eira (distante a 852 quilômetros  
de Manaus).

O diretor-presidente da Faar, 
Jorge Oliveira, falou sobre o in-
vestimento e o planejamento 
que será realizado para entregar 
as obras.

“Eu quero agradecer ao go-
verno Wilson Lima por estar di-
recionando este investimento 
ao esporte, que ultrapassa os 
R$ 30 milhões, mostrando um 
comprometimento jamais visto. 
Este recurso será determinante 
para o alto rendimento, como 
também para o esporte de base, 
que já vem sendo acolhido com 

as ações feitas pela Faar, como 
o Pelci”, afirmou Jorge Oliveira.

Mais ações
Foi anunciada nesta semana, 

a Arena do Monte como novo 
núcleo do Projeto Esporte e La-
zer na Capital e Interior (Pelci). 
Localizada no bairro Monte das 
Oliveiras, zona Norte de Manaus, 
o projeto matriculou 200 crian-
ças e jovens em aulas gratuitas 
de futebol e jiu-jitsu.

O complexo esportivo Arena 
do Monte foi revitalizado pela 
Secretaria de Estado de Infraes-
trutura e Região Metropolitana 
(Seinfra) e entregue para a po-
pulação em novembro de 2021. 

Durante o evento de anúncio, 
foram entregues equipamentos 
esportivos como bolas, cones, 

kits de apitos, bambolês, redes 
de gol, coletes, além de unifor-
mes padronizados.

Atualmente, o Pelci conta com 
seis núcleos ativos na capital, 
com diversas modalidades es-
portivas como no CDC da Com-
pensa com luta olímpica e fute-
bol; Arena Amadeu Teixeira com 
futsal, jiu-jitsu, vôlei, handebol e 
basquete; Vila Olímpica de Ma-
naus com atividades de atle-
tismo; Campo do Prosamim no 
Santo Agostinho, Escola Estadu-
al Solon de Lucena, como núcleo 
para os estudantes da rede de 
ensino e o Campo do Passarinho 
com futebol e vôlei. No interior 
do Amazonas, o Pelci anunciou 
recentemente seu primeiro nú-
cleo, em São Gabriel da Cacho-
eira.

Estádios do Amazonas recebem 
investimento superior a R$ 30 milhões 

O anúncio feito pelo governador Wilson Lima também prevê a realização de 29 obras

As obras visam a me-
lhorias no esporte e 
lazer do Amazonas 
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Acrobata do Amazonas leva 
arte circense para novas gerações

O Amazonas conta com va-
riadas artes em seu reper-
tório cultural. A acrobacia, 
por exemplo, modalidade 

pioneira da arte circense, tem 
revelado artistas talentosos em 
Manaus, mas depara-se com al-
guns obstáculos.

O Em Tempo entrevistou o ar-
tista circense Jean Winder, de 28 
anos, que contou sobre sua histó-
ria na acrobacia e o trabalho que 
desenvolve na capital. O artista 
também contou sobre os desafios 
enfrentados e a importância de 
levar as artes circenses para as 
próximas gerações.

Jean conta que seu primeiro 
contato com a arte milenar acon-
teceu na adolescência. A partir 
de então, começou a dedicar-se 
às atividades do circo, iniciando, 
inclusive, em companhias ama-
doras e profissionais de teatro e 
em alguns cursos, onde conheceu 
o teatro de rua e sua forma de 
expressão.

“Na rua tudo precisa ser um pou-
co maior para chamar a atenção 
e foi dessa forma que eu conheci 
a acrobacia. Eu percebi que era 
uma coisa que eu gostava bas-
tante, que fazia me sentir bem 
e realizado. Ela é uma atividade 
física, então é como você estar 
treinando e aumentando a po-
tencialidade do seu corpo através 
do esforço físico, da flexibilidade, 
do equilíbrio, da consciência, da 
coordenação motora. É uma coisa 
muito fantástica, a gente percebe 
a dificuldade que exige o processo 
para você conseguir executar uma 
acrobacia”, disse.

Aos dezoito anos, Winder sabia 
definitivamente o que queria: es-
tudar circo. Ele buscou oportuni-
dades e cursos para se aprimorar e 
ter conhecimento técnico. Porém, 
por não encontrar em Manaus a 
formação para arte circense, o 
artista saiu da cidade e estudou 
na Escola Nacional de Circo do 
Rio de Janeiro.

“Eu acho que um dos desa-
fios mais fortes é essa questão 
da formação do artista circense 
quando não está num lugar onde 
você pode escolher se formar em 
circo. Começar minha formação 
em artes circenses me permitiu 
ter uma formação integral em 

circo. De treinar cinco vezes por 
semana, oito horas por dia, numa 
altíssima exigência corporal. Foi 
uma formação de máxima qua-
lidade, e um investimento que 
valeu muito a pena”, disse.

Segundo o artista, o início da 
atuação foi complicado não só por 
conta da dificuldade da formação, 
mas pela falta de ferramentas que 
permitem executar os exercícios, 
assim como o processo de identi-
ficação com a modalidade certa.

“No início surgem algumas dú-
vidas de onde você pode atuar, 
pois no circo isso não é tão claro 
e também é um problema que 
precisa ser resolvido. Por isso, a 
relevância da instituição de en-
sino, porque ela te prepara e te 
direciona melhor, e com o tempo a 
gente tem uma segurança e auto-
nomia para entender qual é o seu 
caminho na área circense”, disse 
Jean, destacando, ainda, desafios 
enfrentados atualmente na arte.

“Um desafio hoje é a necessida-
de de políticas públicas que possa 
valorizar e preservar toda essa 
tradição circense. Reconhecer a 
importância, preservar, é fazer 
com que essas técnicas, esse es-
tilo de vida continue se desen-
volvendo e se transformando em 
milhares de outras possibilidades 
que a tecnologia te permite. Além 
da importância de incentivar no-
vos artistas a produzir e a entrar 
no mercado circense, intensifi-
car a viabilização e o desenvol-
vimento da arte circense a nível 
Brasil. Mas quando a gente olha 
para nossa região há também a 
questão da logística”, exemplifi-
cou Jean.

Após possuir uma qualifica-
ção técnica, o acrobata buscou, 
também, uma formação de nível 
superior. Ele fez curso de Artes 
Cênicas, especializado em artes 
circenses, na Argentina. O curso 
exigia, na prática, a acrobacia, 
preparação física, flexibilidade, 
acrobacia aérea, acrobacia de 
solo, criação, composição e dança.

“Eu acho que uma formação 
de nível superior, principalmente 
fora do Brasil, permite ter essa 
percepção de fora do que é a 
cultura dentro da América Latina 
e o que as manifestações cultu-
rais e artísticas podem fazer para 
gerenciar todo esse material que 
pode receber uma intervenção 

através da arte da cultura. Você 
consegue olhar para fora, ver o 
que está acontecendo, olhar para 
dentro, ver o que pode ser feito. O 
maior benefício é esse, os vínculos 
e as relações que esse caminho 
proporciona, que é muito válido”, 
afirmou.

Jean é produtor cultural e 
professor de técnica acrobática 
e de atividades circenses. Ele 
trabalha, também, na produ-
ção e elaboração de projetos, 
como na companhia indepen-
dente Circo Caboclo, que se 
propõe a investigar, a produzir 
obras artísticas, experiências 
culturais, partindo da lingua-
gem circense.

“Por sermos de Manaus pro-
pomos uma relação de inves-
tigação artística em relação à 
territorialidade, ao desenvolvi-
mento sustentável, por toda a 
questão do que é produzir arte 
em território amazônico. Amplio 
muito mais em território latino-
-americano, porque além da pre-
servação das nossas florestas 
precisamos desenvolver ativida-
des que preservem e valorizem os 
conhecimentos das populações 
originárias indígenas, e isso na 
Argentina, no Chile, no Brasil, no 
Peru, no Equador. Acredito que 
isso é uma luta continental e que a 
gente está bem junto nesse cami-
nho em relação à valorização das 
tradições dos povos originários e 
também sobre a valorização do 
meio ambiente e principalmente 
das nossas florestas”, afirmou.

Conforme o artista, Manaus 
está em um processo de forte 
desenvolvimento do circo, de 
maneira que a sociedade po-
derá ser beneficiada por meio 
da cultura e da educação. Além 
disso, a companhia Circo Cabo-
clo tem quatro projetos sendo 
realizados. 

“Um desses projetos é um 
projeto de criação de uma 
performance artística circen-
se que estou dirigindo, esse 
número artístico está sendo 
interpretado pelo acrobata 
José Arena. Outro projeto 
também se chama Cano flu-
tuante que é um projeto de 
criação de uma proposta de 
videoarte para a internet e 
será interpretado pelo acro-
bata Yuri Conti”, contou.

Patrícia Lima

DiVULgAçãO

Jean conta em en-
trevista sobre conta-
to com a arte milenar 
e quando começou a 
dedicar-se às ativida-
des do circo

Conforme o artista, Manaus 
está em um processo de forte 

desenvolvimento do circo
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Crítica de cinema do AM opina 
sobre Óscar 2022 no Cine Total
Camila faz parte da 
equipe do site Cine Set, 
que aborda temas do 
cinema regional, nacio-
nal e internacional

O Programa Cine Total 
recebeu, no estúdio, a 
jornalista e crítica de ci-
nema, Camila Henriques. 

Na entrevista, a convidada teceu 
críticas ao Óscar 2022, conside-
rando as premiações dos filmes, a 
organização da cerimônia e, prin-
cipalmente, o histórico momento 
que foi marcado por um tapa de 
Will Smith em Chris Rock.

Atualmente, Camila faz parte 
da equipe do site Cine Set, que 
aborda temas do cinema regio-
nal, nacional e internacional, atua 
como assessora de imprensa de 
um órgão público, além de inte-
grar o Elviras, coletivo de mulhe-
res críticas de cinema.

O Cine Total é exibido toda 
quinta-feira, às 18h, por meio das 
redes sociais e Youtube do Portal 
Em Tempo. O programa é voltado 
para os amantes do cinema e do 
audiovisual, a fim de discutir e 
conhecer as novidades sobre o 
universo da sétima arte.

Confira a entrevista:
CT: Vamos tirar logo o elefante 

da sala e falar do maior momento, 
talvez, da premiação que foi aquilo 
que aconteceu entre o Will Smith 
e o Chris Rock. O Óscar de 2022 
vai acabar ficando marcado pelo 
tapa de Will Smith em Chris Rock?

Camila: Acho que sim, esse tapa 
é seguido de uma discussão e 
antecedido por uma piada bem 
infeliz meio que monopolizou. 
Todo mundo queria ver depois 
o que ia acontecer no discur-
so do Will Smith, então depois. 
com os outros prêmios, já estava 
todo mundo repercutindo o que 
tinha acontecido. O Chris Rock 
apresentou um prêmio ali, ele 
apresentou o prêmio pra Sum-
mer Of Soul, do Questlove, que 
é um cara muito querido, muito 
conhecido, inclusive, eu acho que 
isso ajudou muito na campanha 
do filme, melhor documentário e 
só que ninguém lembra que isso 
aconteceu, porque foi logo depois 
do tapa. A homenagem que teve 
ao Poderoso Chefão também foi 
logo depois, assim perdeu o im-
pacto. Acho bom falar que não 
foi algo programado.

CT: E vamos falar agora de uma 
parte bem sensível desse desse 
Oscar que foi a falta de premiação 
talvez para “Ataque dos cães”. 
Quem ganhou ali basicamente só 
a melhor direção com a Jane Cam-
pion. Eu queria saber a sua opi-
nião sobre isso Camila. Foi justo? 

Camila: Não foi justo, mas pelo 
método que se usa para votar 
melhor filme, que é por um ran-
queamento, e se o filme tem 
muito número um no ranking dos 
votantes e muito número dez, ele 
meio que se anula. Ganha o que 
está no consenso que ninguém 
ama, mas ninguém odeia, e eu “No 
Ritmo do Coração” se beneficiou 
disso assim como em outros anos 
“A Forma da Água”, que são filmes 
que ninguém odiava. Não eram 
filmes que tinham muita rejeição. 
Então assim, não era inesperado 
que fosse acontecer.

CT: Na sua visão, existe um 
boicote à Netflix, visto que Coda, 
que é do streaming Apple Tv 
e também está disponível na 
Amazon, ganhou melhor filme 
e outras grandes produções da 
Netflix fracassaram nas grandes 
categorias da premiação durante 
anos?

Camila: O ”Ataque dos Cães” é 
da Netflix mesmo. Ele teve uma 
carreira de festival e também foi 
indicado acho que em três cate-
gorias. Duas de atuação e uma de 
roteiro. O Coda, na verdade, foi 
comprado pela Apple, depois que 
ele já estava pronto, depois do 
Sundance, inclusive a compra por 
US$ 25 milhões foi uma grande 
notícia, porque sempre o filme 
que é comprado por um valor 
muito alto assim é notícia. Tem 
que pensar ser um festival muito 
importante para o cinema inde-
pendente americano, foi de lá que 
saiu Pequena “Miss Sunshine”, 
até filmes brasileiros como “Que 
Horas Ela Volta” foram exibidas 
lá, foram premiados. Eu acho que 
o que pegou não foi a Netflix e 
sim, a campanha. Isso é muito 
importante. Eu não acho que foi 
uma rejeição ao streaming, até 
porque o streaming tem muitas 
questões. Porém, na pandemia, 
as pessoas conseguiram assistir 
filme por onde? Acho que é bom 
assim pra Netflix abrir o olho em 
relação à campanha, em relação à 
atenção que ela dá a esses filmes, 
porque muitos deles, às vezes, 
ficam escondidos no catálogo.

CT: Nós queríamos saber tam-
bém a sua visão geral sobre 
o Oscar. Paradigmas que fo-
ram quebrados talvez ou não 
teve tanto isso. Tivemos avan-
ços ou retrocessos em rela-
ção a premiações anteriores? 

Camila: Em relação à audiên-
cia foi melhor que ano passado, 
mas o ano passado é um ano 
que a gente não deve contar 
muito, porque é uma coisa mui-
to específica. Ano passado teve 
a questão do melhor filme ser 
anunciado no meio da cerimônia. 
Mas, nesse ano, eu acho que 
foi uma cerimônia bem inferior, 
foi uma cerimônia chata, eu não 
acho o Oscar chato, muitas ve-
zes eu gosto muito mais de ver 

a cerimônia do que ver quem 
vai ganhar, porque assim, para 
mim, não faz muita diferença, é 
claro que quero ver meus filmes 
preferidos premiados. É claro que 
eu me emociono vendo a Jane 
Campion ganhando.

Mas, tinha um prêmio que eu 

estava muito em dúvida que é 
um prêmio muito decisivo. Para 
o melhor filme foi entregue sem 
o menor suspense, enquanto es-
tava todo mundo no tapete ver-
melho. Além de ser uma desva-
lorização, porque tem muito ator 
que não chegaria nem à indicação 

do Óscar se não fosse a equipe de 
maquiagem ou não tivesse a trilha 
sonora. Enfim, acho que faltou 
reverência à história do cinema e 
eu espero que ano que vem seja 
melhor. Esse ano o pessoal deu 
uma audiência maior, mas foi um 
acidente de percurso.

DIVULGAÇÃO

Programa 

Patrícia Lima 
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Fernando Coelho Jr. @fernandocoelhojr   

fernando.emtempo@hotmail.com  

. A Prefeitura de Manaus  tem bons motivos para comemorar. 

. Ultrapassou a marca de 4 milhões de doses aplicadas contra a Covid-19, na última 
sexta-feira.  

. Até as 14h, Manaus havia aplicado 4.002.705 doses da vacina. O número de doses 
aplicadas em crianças passou de 100 mil, conforme dados do Vacinômetro municipal. 
A campanha de imunização, executada pela Secretaria Municipal de Saúde (Semsa), 
teve início em 19/1 do ano passado, atendendo todos os grupos preconizados pelo 
Ministério da Saúde. O prefeito David Almeida comemorou o resultado e reforçou o 
compromisso da sua gestão na luta contra a Covid-19, que envolve esforço, estraté-
gia e dedicação contínua para enfatizar, junto à população, a importância da prote-
ção contra a doença causada pelo novo coronavírus. Aplausos! 

. O sensacional Condominio Quintas de São José do Rio 
Negro – lançado pela tradicional Família Pi, e que, com 
certeza, será um dos endereços mais especiais da cida-
de, na Estrada do Cetur, assina um evento para prestigiar 
um grupo de arquitetos. 

. Os participantes do I prêmio ArqDesign QSJRN serão 
homenageados com uma noite especial no próximo dia 
7, em Adrianópolis. 

. Na ocasião, os moradores do Quintas de São José do Rio 
Negro conhecerão os mais belos projetos criados para o 
local. Festa das boas.  

. A Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas irá ho-
menagear Issao Mizoguchi. 

.  Durante sessão especial no 
próximo dia 5, ele receberá o 
Título de Cidadão do Amazo-
nas. 

.  O evento acontece após a 
aprovação de Projeto de Lei 
de autoria do deputado Sera-
fim Corrêa. A sessão especial 
será no Plenário Ruy Araújo.  

. A melhor cachaça do 
mundo é do interior de  
São Paulo. 

.  A bebida produzida em 
Mirassol venceu o fa-
moso concurso interna-
cional The Global Spirits 
Masters, realizado em 1º 
de março deste ano. 

Três marcas produzidas 
pela mesma empresa le-
varam a premiação máxi-
ma do concurso:Cachaça 
Cabaré Extra Premium 
15 anos; Cachaça Duas 
Madeiras Extra Pre-
mium; Cachaça Carva-
lho Americano 10 anos.  
Fica a dica! 

   . Com 79.211,64 metros 
quadrados de área licencia-
da em alvarás de constru-
ção em fevereiro de 2022, 
a Prefeitura de Manaus, 
via Instituto Municipal de 
Licenciamento Urbano 
(Implurb), teve incremen-
to de 526% em relação ao 
mesmo período de 2021: 
12.637,11 metros quadrados.
 
 . No acumulado de 2022, 

são 255.716,88m2 licen-
ciados, uma variação po-
sitiva de 1.430% compa-
rado com os números do 
primeiro bimestre do ano 
passado: 17.869,89 metros 
quadrados. 

 . Em fevereiro foram expe-
didos 62 alvarás de cons-
trução, contra 50 de 2021, 
uma alta de 24%. As certi-
dões de Habite-se foram 

55, contra 49 do mesmo 
período em 2021 (incre-
mento de 12%). Investimen-
tos feitos e melhor desen-
volvimento nos sistemas de 
informação da Prefeitura 
de Manaus visam a moder-
nização da legislação e ter-
mos de responsabilidade, 
representando mais pro-
cessos e projetos em aná-
lise, aumentando o volume 
de licenciamento. 

. Nos dois primeiros meses deste 
ano, o internamento de merca-
dorias nacionais na área incen-
tivada da Suframa – Estados 
do Amazonas, Acre, Rondônia, 
Roraima e Amapá – registrou 
montante acumulado de R$ 8,11 
bilhões, o que corresponde a um 
aumento de 14,2% em relação 
aos valores verificados em igual 
período do ano passado (R$ 7,11 
bilhões).  

. Os dados são do Sistema de 

Mercadoria Nacional (SIMNAC) 
da Suframa. 

. Em termos de valores nomi-
nais de Protocolos de Ingresso 
de Mercadoria Nacional (PINs), o 
Estado do Amazonas foi o gran-
de destaque do período, com R$ 
5,3 bilhões de mercadorias na-
cionais internadas entre janeiro 
e fevereiro de 2022, o que apon-
ta aumento de 18% em relação 
ao desempenho no mesmo pe-
ríodo de 2021 (R$ 4,49 bilhões). 

O advogado Jean Cleuter Mendonça será cumprimentadíssimo durante sua posse como 
presidente da OAB-AM, em solenidade marcada para o próximo dia 8, no Teatro Amazonas

Cristiano e Alessandra Brandão em get together com elenco chic na cidade

Paulo Feitoza Neto e Brena Dianná, em tarde de evento na cena social de Manaus

Os incríveis ovos de Páscoa produzidos pela Jess Cake estão de tirar o fôlego, deliciosos e 
com embalagens pra lá de especiais. A coluna aprova. Vale conferir!
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O SBT, conforme manifes-
tou Iris Abravanel em recen-
te entrevista coletiva, poderá 
gravar duas novelas simul-
taneamente. Em algum mo-
mento poderiam coincidir os 
trabalhos de “Poliana Moça” 
e da sua substituta - “Romeu 
e Julieta – Amor Proibido”.

O fato é que a emissora 

pretende recuperar o tem-
po perdido, uma vez que a 
sua Dramaturgia ficou to-
talmente paralisada durante  
a pandemia.

Mas, para tocar dois proje-
tos ao mesmo tempo, mesmo 
que por um curto período [fim 
de ‘Poliana’ e início da outra 
produção], o SBT terá que 

abrir o cofre e contratar vários 
outros profissionais. Para um 
serviço bem feito, não tem 
outro jeito.

Só para se ter uma ideia, uma 
novela movimenta centenas 
de pessoas.

“Reis”, por exemplo, mais 
de 1000.       

E segundo quem trabalha no 
SBT, hoje, não existe a menor 
possibilidade de tocar duas 
novelas por lá. E não existe 
porque o departamento so-
freu diversas baixas, em vá-
rios setores, no auge da crise 
sanitária.

A mulher de Silvio Santos 

está muito confiante no su-
cesso de “Romeu e Julieta” 
e resta aguardar, portanto, 
pelos próximos capítulos.

O SBT, por outro lado, não 
terá dificuldade nenhuma em 
montar o elenco com grandes 
nomes da TV em função de 
muita gente estar disponível 
na praça e trabalhando no 
modelo de contrato por obra.  

Aquecimento
Luciana Gimenez começou 

a se reunir com a direção da 
Rede TV! para discutir o anda-
mento do projeto “Operação 
Cupido”.

Tudo leva a crer que, final-
mente, o programa ganhará 
forma.

Dia de visita
Amanhã, segunda-feira, Ana 

Paula Padrão, Henrique Fo-
gaça, Érick Jacquin e Helena 
Rizzo, devidamente acom-
panhados da diretora Marisa 
Mestiço, irão conhecer os es-
túdios da Vera Cruz, base de 
gravações da nova temporada 
do “MasterChef”. Mestiço está 
bem empolgada com a estru-
tura do local.

Agenda cheia 
Lorena Comparato não para. 

Depois de fazer uma participa-
ção em “Um Lugar ao Sol”, ela 
acertou para a série musical 
“Rensga Hits”, da Globoplay. E 
tem mais: vai aparecer na pró-
xima temporada de “Impuros” 
e também nas duas novas edi-
ções de “Cine Holliúdy”.

Outra data
Na Rede TV!, a informação 

agora é que o novo progra-
ma das manhãs ganhou uma 

·Terá início em maio o con-
curso “Uma Nova Estrela 
Para o Brasil”...

·... “Faustão na Band” e 
HBO Max se unem para  se-
lecionar uma atriz para o 
elenco da série “Segundas 
Intenções”.

·Novelas e séries sofrem 
adequações durante seu 
início de produção...

·...É muito comum um ator 
previsto para o elenco tro-
car de personagem ou sim-
plesmente deixar o time 
para se dedicar a outro pro-
jeto da casa...

·...Dito isto, Day Mesquita 
não vai mais interpretar a 
personagem Kayla, na se-
gunda temporada de “Reis”...

·...Camila Rodrigues, como 
se sabe, também passou por 
uma mudança na trama.   

·O programa “Câmeras Es-
condidas’’ deste domingo, 
às 22h, pelas plataformas 
digitais do SBT, vai relem-
brar pegadinhas que tive-
ram como cenografia má-
quinas malucas.

·José Celso Martinez Cor-
rêa abre neste domingo a 
nova temporada do “Perso-
na” na TV Cultura.

·A jovem atriz Bella Pie-
ro, que está na segun-
da temporada de “Arua-
nas” na Globoplay, vem aí 
com os filmes “Meu Últi-
mo Desejo” e “Sobre Giras-
sóis”, neste último como  
protagonista.

·Fontes do mercado dizem 
que a Floresta/Sony, após 
duas séries para a Globo, e 
um acerto com a HBO Max 
para “Dona Beija”, poderá 
partir para produção de no-
velas...

·...O comando da produto-
ra, consultado pela coluna, 
não disse que sim nem não. 

C’est fini
Danilo Gentili continua 

apostando em convidados 
internacionais para o “The 
Noite” no SBT.

Depois da drag americana 
Bianca Del Rio, ele se pre-
para para receber o cantor 
canadense Bryan Adams.

Então é isso. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

nova data de estreia. Em vez 
do próximo dia 4, ficou para a 
segunda-feira seguinte (11). A 
apresentação será de Alinne 
Prado e Eri Johnson.

Temperatura máxima 
Em “Pantanal”, Gabriel Stau-

ffer, intérprete de Gustavo, vai 
disputar com Renato Góes, o 
José Leôncio, o amor de Ma-
deleine (Bruna Linzmeyer). 
Stauffer gravou a primeira 
fase e conta que apenas o for-
te calor no período de traba-
lho incomodou um pouco. Ele, 
agora, vai aguardar a segunda 
temporada de “De Volta aos 
15”, na Netflix.   

Passando a bola
Na próxima fase de “Panta-

nal”, o personagem Gustavo 
será interpretado por Caco 
Ciocler.

Madeleine passa para Karine 
Teles enquanto Marcos Pal-
meira assume José Leôncio.

Dentro...
Danton Mello, visto recente-

mente em “Um Lugar ao Sol”, 
vai mesmo fazer a superpro-
dução “Biônicos”, projeto da 
Netflix liderado pelo cineasta 
Afonso Poyart.

Tudo certo também com 

Gabz, Jessica Cores, Paulo Vi-
lhena, Klebber Toledo e Bruno 
Gagliasso.

 ...Fora
José Rubens Chachá, pro-

tagonista na primeira fase de 
“Reis”, não vai mais integrar o 
elenco de “Biônicos”, em que 
estava cotado para viver um 
locutor. Houve uma mudança 
no roteiro do filme e o perso-
nagem acabou sendo cortado.

Streaming  
Com passagens por “Jesus” 

e “Topíssima” na Record, além 
de outros trabalhos na Globo, 
Felipe Dutra integra o elenco 
da nova série do Disney+, “A 
Magia de Aruna”, em gravação 
no Rio de Janeiro. Joel é o per-

Divulgação Divulgação

SBT vai precisar abrir o cofre para 
gravar duas novelas simultaneamente
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sonagem, grande amigo de 
Akashi (Drayson Menezes).

Dutra irá trabalhar ao 
lado de Giovanna Ew-
bank, Cleo, Erika Ja-
nuza e Caio Manhente,  
entre outros. 

Futebol
O jogo Palmeiras e São 

Paulo, decisão do Campeo-
nato Paulista, é o destaque 
da programação da Record 
neste domingo, a partir das 
15h40.

Narração de Marco de 
Vargas. 
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O documentário “Depois da 
Princesa”, da jornalista 
amazonense Malu Dacio, 
retrata a trajetória política 

de Eunice Michiles, a primeira se-
nadora do Brasil após a Princesa 
Isabel, que por direito dinástico 
obteve o título durante o período 
do Império brasileiro. 

A produção do documentário se 
deu graças ao Programa Cultura 
Criativa – 2020/Lei Aldir Blanc – 
Prêmio Feliciano Lana, do Governo 
do Estado do Amazonas, com apoio 

Em celebração ao mês dos 
povos indígenas, a Feira da 
Fundação Amazônia Susten-
tável (FAS), mais conhecida 
como Feira da FAS, vai celebrar 
a Identidade Indígena em sua 
próxima edição, marcada para 
o dia 10 de abril, das 8h às 19h.  
O evento é aberto ao público, 
com entrada gratuita, e terá 
mais de 70 expositores ven-
dendo produtos diversificados. 

Nesta edição especial da Feira 
da FAS, 70% dos expositores tra-
rão a identidade indígena, onde 
estarão distribuídos em todos 
os espaços, variedade, gastro-
nomia e cidadania.

“Queremos trazer para essa 
edição o destaque à riqueza da 
cultura indígena, evidenciando 
sua pluralidade e beleza. Mas, 
essa é uma temática que não 
ficará restrita apenas neste 
mês, há algumas edições já te-
mos espaços reservados para 
empreendedores indígenas e 

queremos permanecer assim, 
celebrando e ressaltando essa 
cultura tão rica em todas as 
edições”, explica um dos co-
ordenadores da feira, Gabriel 
Cavalcante.

A empreendedora indígena, 
Thais Kokama já participou de 
outras edições da Feira da FAS e 
destaca a importância da aber-
tura deste espaço. 

“A partir do momento em que 
nós, empreendedores indíge-
nas, temos a oportunidade de 
mostrar nosso trabalho, faze-
mos com que ele, assim como 
nossos costumes e tradições, 
possa chegar a mais pessoas, 
garantindo reconhecimento à 
nossa cultura e ao que produ-
zimos”, conta.

A feira terá também suas tra-
dicionais atividades com vendas 
e exposições de produtos pro-
venientes de pequenos empre-
endedores da cidade, fomen-
tando a economia criativa e a 

sustentabilidade, além de apre-
sentações culturais e atividades 
de bem-estar, e lazer para todas 
as idades.

A Feira da FAS acontece na 
sede da instituição, na Rua Ál-
varo Braga, 351, no Parque Dez 
de Novembro, em Manaus, com 
entrada gratuita e acesso libe-
rado para animais de estimação, 
além de ser um evento susten-
tável, onde os participantes são 
convidados a levarem seu copo 
e ecobag para uso. 

A feira segue as medidas de 
prevenção contra a Covid-19, 
sendo obrigatório o uso de más-
cara facial (cobrindo correta-
mente nariz e boca), apresen-
tação da carteira de vacinação 
com a comprovação do esque-
ma vacinal completo contra Co-
vid-19 e respeito à capacidade 
de 75% do local. Também have-
rá medidas de distanciamento 
social e a disponibilização de 
álcool gel.

Jornalista produz documentário 
sobre trajetória da primeira 

MÁRCIO JAMES/SECRETARIA DE CuLTuRA E ECONOMIA CRIATIvA

do governo federal – Ministério 
do Turismo – Secretaria Espe-
cial da Cultura, Fundo Nacional 
de Cultura.

A partir de Eunice, o documen-
tário relaciona a atuação, repre-
sentatividade e desafios de per-
sonalidades femininas da política 
partidária do Amazonas, visto que 
a primeira senadora do Brasil foi 
eleita pelo nosso Estado, em 1979. 

O audiovisual - que é subjetivo, 
ou seja, é narrado a partir das 
visões da diretora - abordará a 
participação importante, porém, 
isolada e solitária no meio político 
à época de Eunice, ligada a ainda 
baixa representatividade feminina 
na política amazonense. 

Depois da princesa, tal como 

anteriormente, é por vezes fanta-
siosa e cheia do que as visões ex-
ternas do machismo e patriarcado  
ainda impõem. 

O histórico, que no próximo dia 
31 de maio celebra os 43 anos da 
primeira mulher, no Senado Fe-
deral, iniciará com o lançamento 
do documentário previsto para o 
mês de abril. 

Ao longo dos 2 meses, até a data 
imponente, o planejamento é visi-
tar escolas e instituições para que 
mais pessoas conheçam a história 
de Eunice. 

O projeto procura apoio de em-
presas e instituições para viabilizar 
a distribuição. Mais informações 
no Instagram @depoisdaprincesa 
ou pelo telefone (92) 98158-8544.

O lançamento do docu-
mentário está previsto 
para o mês de abril

Valorização da cultura indígena é destaque na Feira da FAS
Divulgação

O evento é aberto ao público, com entrada gratuita

cultura indigena

senadora do Brasil 

O projeto procura apoio de empresas e instituições para viabilizar a distribuição
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ENLACE

Soledad Borborema

Yvone Bonfim Borborema entre 
Gisela e Toshizo Nakajima

Luciana Alves, Lucy Braga e  
Janaína Conde

Matheus, Claudia e Haroldo Ale

Sirrame e Erlon Benjó, Salime e 
David Oliveira

Maysa e Alexandre Filho e Yete Bon-
fim D’Oliveira

Terezinha Cañizo Said

Socorro e Assis Venâncio Vascon-
celos

Ludmilla Miglio, a daminha Malu 
Finotti e Leonardo Said

Helder, Dodora e Rebeca  
Cavalcante

Afrânio, Mary, Joice, Guilherme e Gustavo Oliva  
SouzaGustavo Oliva Souza

Roberta e Felipe Mota

Yvone e Bruno Lins de Queiroz

Paula e Raniere Alfaia

Lenir e Rubem Louzano

As Venâncio, Geny, Dacy, Nayr e 
LadyIsabela e Glberto de Paula

Tatiana, Mario Neto, Raquel e 
Maurício Said

Anete, Nonato. Mara e Teófilo 
Said Neto

Vitória Braga e Érika Rodrigues

Dinah Figlioulo

Suely Costa e Angela Zamith

João Braga e Joseh Said

Fernanda e Vittor Pessoa

Eneida e Henry Cacheado
Maria D’Oliveira entre Adriana e 

Renato Castro

José Raimundo do Valle e Ana 
Clarissa Travassos

Juliana e Rafael Leal

Janaína e Alberto Rebello

Ricarda e Marcio Galvão

Laiana Said 

Izabella Said Vaconcelos e  
Alexandre Ale Neto

Os filhos de Socorro e Assis Vasconcelos e Maysa e Alexandre Ale Filho, 
Izabella e Alexandre Neto, respectivamente, casaram-se na Catedral 
de N. S. da Conceição. Em seguida, os mais de 500 convidados foram 
recepcionados no Lê Lieu, diga-se Sídia Góes, que deu um show de 
auspício, de carinho em todos os detalhes do serviço de buffet, tudo 
sensacional! E as meninas do Bandeirão? O que dizer de tanta deferên-
cia com minha família? Tudo que nos cerca é tratado com a competên-
cia peculiar das Chicre Bandeira de Melo - Dodora, Fabíola e Fabiana 
-, é só gratidão que não cabe dentro do coração. Tudo lindo e perfeito! 
Bem! Agora, a festa...minha gente! ôh gente p’ra gostar de ser feliz, de 
prestigiar todo o empenho dos anfitriões e só saem quando acaba a 
música, coisas de famílias grandes e que sempre gostaram de celebrar 
a vida, o amor, a união e se agregam com pessoas de iguais costumes. 
Quanto aos noivos, Izabella e Alexandre fica o desejo de que sejam 
abençoados em graças para toda as suas existências. Viiiiva os noivos!!



 

 
VENDO AP 

 
BAIRRO: LAGO AZUL 
COND. VERONA PREMIUM 
SALA, COZINHA, LAVABO, 2 
QUARTOS. 
 
 
VALOR A COMBINAR. 
 
 
CONTATO:981291646-
991966038 
  

 

TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO AS MARGENS DO RIO TARUMÃ, 
MURADO, COM 15MIL m²
 PREÇO DE OCASIÃO.
FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 
VASCONCELLOS

TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO NO TARUMÃ, RAMAL DO BAIANO, 
MURADO, COM 20 HECTARES 
PREÇO DE OCASIÃO.
FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 
VASCONCELLOS

TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO NO RAMAL DO ACAJATUBA, DE 
FRENTE PARA O RIO NEGRO, COM 20 HECTARES.
PREÇO DE OCASIÃO.
FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 
VASCONCELLOS

Manaus, sábado e domingo 2 e 3 de abril de 2022

98244 - 0888/ 99529-8130 www.emtempo.com.br

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

O síndico do Condomínio Residencial Tarsila do Amaral, no uso de suas atribui-

ções, convida os (as) senhores (as) condôminos (as) para a ASSEMBLEIA GERAL 

ORDINÁRIA que se fará realizar no dia 14/04/2022 (quinta-feira), no Salão de Festas 

do condomínio, às 19h00min em primeira convocação com a presença de maioria 

absoluta dos condôminos e, ou às 19h30min em segunda e última convocação, com 

qualquer número de presentes, para deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA:

1.Apresentação e aprovação das Prestações de contas do período de agosto 

do ano 2021 a fevereiro do ano 2022;

2.Apresentação e aprovação da Previsão Orçamentária para o período de maio 

de 2022 a abril de 2023, com reajuste da cota condominial;

3.Eleição para os Cargos de Síndico (a), Subsíndico (a), e Conselho Consultivo 

- composto de 3 (três) membros efetivos e 3 (três) suplentes para o período 

de abril de 2022 a março de 2024.

LEIA COM ATENÇÃO:

a) Contamos com a presença de todos para tratar dos assuntos descritos da pauta, 

haja vista que são relevantes para a vida condominial;

b) Os condôminos impedidos de comparecimento poderão se fazer representados 

por procuradores devidamente habilitados, com documento específico com “firma” 

reconhecida através de cartório, de acordo com o art. 158 da Lei nº 6.015/73 que 

regulamenta os Registros Públicos. As procurações apresentadas deverão ser en-

tregues antes do início da assembleia.

c) Lembramos que somente terão direito a voto os condôminos ou as unidades que 

estiverem quites com o condomínio, conforme estabelece o Código Civil Brasileiro 

– Artigo 1.335 – inciso III; e Convenção Condominial.

d) O presente Edital atende todos os preceitos da Lei nº 4.591/64, Lei nº 10.406/02 

e Convenção Condominial.

Manaus/AM, 31 de março de 2022.


